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рублей составил совокупный объем долгов россиян по кредитам. 
Такие данные по состоянию на декабрь 2022 года сообщает Банк России. 
При этом общий объем долгового бремени с начала прошлого года вырос 
на 2,04 трлн рублей, или на 8,1%. Эксперты обращают внимание, что при-
веденная цифра вполне сопоставима с доходами федерального бюджета 
за 2022  год - 27,77 трлн рублей . Таким образом, если бы все россияне 
почему-то вдруг решили разом погасить все свои долги по всем кредитам, 
то на эти деньги страна могла бы жить практически целый год.

27,09
ЦИФРА НЕДЕЛИ
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Вице-спикер Госдумы 
Анна Кузнецова предло-
жила отдавать детям квар-
тиры граждан, уехавших 
из России. «Есть те люди, 
которые уехали из стра-
ны, есть те организации на 
территории России, соб-
ственниками которых яв-
ляются граждане из недру-
жественных стран. Может 
быть, в поиске средств для 
жилья сирот обратиться и 
поискать ресурсы в этом 
направлении?» - выдала ви-
це-спикер.

В последнее время в рос-
сийском обществе по по-
нятным причинам накопи-
лось много депрессивного 
и негативного, это сильно 
давит на психику не только 
обычных граждан, но и тех, 
кто по своему официаль-
ному положению призван 
эти проблемы решать. Как 
люди добросовестные, они 
решать пытаются, однако 
нынешняя российская мен-
тальность столь взбаламу-
чена, что решения порой 
рождаются странные.

Растут трудности с жи-
льем для сирот. Сейчас в 
стране таких нуждающих-
ся 290 тысяч (!). Но где же 
взять столько бесплатного 
жилья, особенно в небо-
гатых регионах? «Мы не 
отступим от решения этой 
задачи до того, как не будут 
сделаны серьезные шаги 
и мы не поймем, что она 
начинает решаться», - ут-
верждает вице-спикер.

Такая настойчивость за-
служивает высокой оцен-
ки, при этом предложение 
почти гениальное: вместо 

того чтобы строить новое 
жилье, напрягаться и тра-
тить деньги, надо просто 
отобрать квартиры уехав-
ших. Но самые простые 
решения часто бывают и 
самыми чреватыми. 

«Осталось только по-
нять, как на законных ос-
нованиях можно использо-
вать чужое имущество для 
решения социальных про-
блем, - ехидно оценил идею 
сенатор Андрей Клишас. 
- Без серьезных поправок 
в Уголовный кодекс - ни-
как. Покинуть страну - это 

не преступление!» Пре-
ступлением де-юре может 
оказаться как раз конфи-
скация квартир уехавших.

В чем-то похожем была 
недавно замечена и депу-
тат Госдумы Яна Лантрато-
ва, предложив разрешить 
гражданам тратить сред-
ства маткапитала на опла-
ту коммунальных услуг. По 
словам Лантратовой, не-
которые тратят на оплату 
коммуналки до 100 тысяч 
рублей в год.

Наша задача - поддер-
жать матерей, заявила 
Лантратова, а оплата услуг 
ЖКХ за счет маткапитала 
освободит семьи от трат. 
Приехали! Целью про-
граммы маткапитала была 
поддержка рождаемости в 
стране, а теперь из него де-
факто будут поддерживать 
совсем не бедное ЖКХ, по 
тарифам которого населе-
ние платить уже не может.

Короче, тришкин каф-
тан: откроили на заплатку 
- дырка на новом месте.

Алексей Воробьев

Для школьников 
денег нет

Госдума сделала очередной красноречивый жест 
в отношении граждан, точнее - родителей детей 

школьного возраста. Снова был отклонен прямо в 
первом чтении внесенный парламентариями из ЛДПР 

законопроект о ежегодной выплате пособия в 10 тысяч 
рублей на школьника к 1 сентября. 

Задача первого чте-
ния - оценить саму кон-
цепцию проекта, а по-
правки и уточнения - в 
чтении втором. И выхо-
дит, что идея даже весьма 
скромной по нынешним 
временам поддержки 
школьников и их роди-
телей наших чиновников 
не устраивает в принци-
пе. Хотя аргументы «за» 
были весомые.

«Согласно проведенным 
исследованиям, в России 
стало значительно дороже 
собрать ребенка в школу. 
Например, бюджет на сбор 
первоклассника может до-
стигать 20 тысяч рублей, - 
говорится в пояснительной 
записке к проекту. - Многие 
граждане потеряли работу, 
лишились привычного до-
хода и испытывают серьез-
ные финансовые затруд-

нения в подготовке своих 
детей к занятиям, в приоб-
ретении обуви, школьной 
формы и всех необходи-
мых принадлежностей. В 
целях поддержки семей 
в процессе сбора детей в 
школу законопроектом 
предоставляется родите-
лям право на получение 
ежегодной денежной вы-
платы в размере 10 000 ру-
блей на каждого ребенка». 

Казалось бы, что можно 
на это возразить? Да и рас-
ходы бюджета на проект - 
165 млрд рублей - люди сра-
зу отнесут в магазины, что 
будет на пользу экономике.

Согласно данным ресур-
са «Чек Индекс» и опера-
тора фискальных данных 
«Платформа ОФД», в 2022 
году средний чек на сборы 
ребенка в школу вырос на 
15 процентов. По состоя-
нию на июнь-июль собрать 
ребенка в школу стоило 
13 364 рубля, но цены на 
все необходимое двигались 
вверх. По сравнению с про-
шлым годом стоимость 
канцелярских принадлеж-
ностей для первоклассника 
выросла на 12 процентов, 
средняя стоимость дневни-
ка - на 46 процентов.

В Советском Союзе го-
сударство в убыток себе 
продавало детскую одеж-
ду и обувь, учебники для 
школ и вузов, игрушки, те-

тради и другие письменные 
принадлежности, хорошо 
понимая, что эти дотации 
социальных товаров вер-
нутся с лихвой, помогут лю-
дям достойно жить, учиться 
и трудиться на благо стра-
ны. Сегодня о тех дотациях 
и речи не идет. Разве что 
чиновники сподобятся не-
много снизить НДС на от-
дельные детские вещи.

В официальном отзыве 
кабмина на законопроект 
говорится, что документом 
«не определены какие-ли-
бо требования для получа-
телей денежной выплаты 
кроме необходимости про-
живания на территории 
Российской Федерации». 
Бред! Какие еще нужны 
«требования» к родителям 
детей-школьников?

Там же заявлено, что 
«финансирование рас-
ходов, связанных с реа-
лизацией законопроекта, 
авторами предлагается осу-
ществлять за счет средств 
Фонда национального 
благосостояния, что не со-
относится с целями созда-
ния указанного фонда». То 
есть поддержка школьни-
ков не имеет отношения 
к национальному благо-
состоянию? Неужели в 
правительстве не смогли 
придумать более прилич-
ных отмазок?

Павел Максимов

Фэншуй на оба
ваших дома
«Если хочешь изменить жизнь, передвинь 
27 предметов в своем доме», - гласит 
китайская пословица. Есть мнение, что 
искусство гармонизации пространства 
может сделать дом уютнее. И называется 
все это фэншуй.

На фоне агрессии Запада наше государ-
ство все больше поворачивается на Восток 
и, похоже, начинает осваивать китайские 
практики. Поэтому не вызывают удивления 
слухи, что в верхах готовится переформа-
тирование субъектов Федерации. В смыс-
ле слияние и укрупнение регионов. Вроде 
перестановки мебели в квартире. Это мо-
жет оказаться одной из главных проблем во 
внутренней жизни Российской Федерации в 
2023 году. Большие чиновники уже прогова-
ривались об этом.

«Нам 85 регионов не нужно, - утверждает 
вице-премьер Марат Хуснуллин. - У нас есть 
ряд регионов, которые не в состоянии ниче-
го выполнять. Но это губернаторы, у каждо-
го аппарат, он приходит ко мне на встречу, за-
нимает наше время. Поэтому я считаю, что 
нужно укрупнять регионы».

Действительно, как не стыдно главе об-
ласти, где живут миллионы людей, в заботе 
о своих земляках отнимать драгоценное вре-
мя у вице-премьера?

«Наша задача - чтобы люди жили лучше, 
- вещал министр финансов Антон Силуанов 
на Петербургском экономическом форуме. 
- Много случаев, когда есть сильный регион, 
а рядом с ним регионы с совершенно други-
ми экономическими возможностями. И если 
те, у которых возможностей меньше, чем у 
соседа, поймут, что они будут после укруп-
нения жить лучше, получат больше услуг и 
там поднимутся зарплаты, то почему бы не 
задуматься над этим вопросом?»

В этих словах - вся порочность отноше-
ния правительства к ситуации в регионах. 
Именно Центр, то есть кабинет министров, 
должен заботиться, чтобы регионы разви-
вались гармонично, и если у них нет место-
рождений нефти и газа, то нужно помочь им, 
найти другие возможности роста и испра-
вить ситуацию. Однако этого не происходит.

Одни территории качают природные ре-
сурсы, отправляют их на экспорт и живут 
небедно, другие влачат незавидное суще-
ствование, выпрашивая дотации у кабмина. 
Тем временем через налоговые механизмы 
большую часть денег, заработанных в регио-
нах, перекачивают в Москву. Говорят, еще со 
времен мэра столицы Ю. Лужкова в Госду-
ме лежит законопроект, чтобы экспортеры 
платили налоги не в Москве, по месту пре-
бывания головного офиса, а там, где добы-
вают ресурсы. Говорят, ему дорого стоило за-
морозить этот проект в парламенте. Иначе 
Москва лишилась бы больших денег.

Идею властей преодолеть неравномер-
ное развитие регионов через укрупнение 
большинство экспертов воспринимает как 
крайне сомнительную. Изменение меха-
низмов управления отнимет много време-
ни и сил, не факт, что их удастся успешно 
перестроить. Возникнут острые конфликты 
между местными элитами. Словом, возмо-
жен большой хаос. И это в условиях сегод-
няшнего кризиса.

Подобный фэншуй может обойтись 
очень дорого...

Лаврентий Павлов

Тришкин кафтан 
как универсальное 
средство
На совещании по поводу обеспечения жильем 
детей-сирот внезапно обнаружилось простое и 
универсальное решение не только этой, но и многих 
других проблем.  
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Жители столицы сдали на утили-
зацию более 14 тысяч хвойных 
деревьев. Сделано это в рамках 
акции «Елочный круговорот». 
А коммерсанты предлагают вы-
везти елку за деньги. 

Акцию «Елочный круго-
ворот» придумали еще в 2016 
году, когда городские мусор-
ные баки оказались запол-
ненными отслужившими свое 
елками. Между тем эксперты 
много раз говорили о том, что 
в городских парках не хватает 
щепы для обустройства эко-
логических дорожек. И от-
служившие свое елки вполне 
годились, чтобы решить эту 
проблему. 

Теперь елки можно сдать 
в специальные пункты. «В 
городе со 2 января по 26 фев-
раля проходит ставшая уже 
традиционной акция «Елоч-
ный круговорот», в рамках 
которой можно сдать ново-
годние деревья в пункты при-
ема, откуда они отправятся на 
переработку», - рассказал гла-
ва жилищно-коммунального 
комплекса Петр Бирюков. 
Сегодня в Москве работает 
более 580 пунктов приема 
новогодних елей для утили-
зации, 11 пунктов открыто 
на природных территориях в 
парках. Их адреса можно по-
смотреть на сайте mos.ru. 

В свою очередь, Москов-
ский зоопарк собрал почти 
тысячу деревьев. Оказалось, 

что новогодние елки - это 
игрушки, укрытия и точилки 
для зубов и когтей животных, 
а также украшение вольеров. 
Для некоторых обитателей 
зоопарка еловые ветки - это 
вкусная закуска, так как хвоя 
богата витамином C, кароти-
ном и полезными аминокис-
лотами.

Еще дальше пошли в 
Санкт-Петербурге. Здесь 
даже ходить никуда не надо, 
а просто заказать экотакси, 
которое заберет дерево пря-
мо из дома. Правда, желаю-
щих воспользоваться услугой 
много, поэтому нужно зара-
нее записаться. А еще можно 
скооперироваться с соседями 
и заказать вывоз елок на пе-
реработку из всего подъезда. 

В столице есть и такие 
предложения. Демонтаж и 
вывоз небольшого дерева до 
2 метров обойдутся в 2-2,5 ты-
сячи рублей. Если оно выше 
3 метров, то около 5-6 тысяч. 
Желающих воспользоваться 
помощью профессионалов 
больше среди организаций, 
которые установили высокие 
и мощные деревья, а теперь не 
знают, как от них избавиться.

Наталья Владимирова

Как утверждают эксперты, только сжиженный при-
родный газ (СПГ) пока остается единственным видом 
топлива, поставки которого из России в Европу вы-
росли по итогам 2022 года.

Компания «НОВАТЭК» 
увеличила отгрузку СПГ 
в Европу с завода «Ямал 
СПГ» примерно на 13,5% - до 
14,65 млн тонн. И небольшой 
вклад в общий объем поста-
вок внесли скромные объ-
емы - около 0,35 млн тонн - с 
завода «Газпрома» «Портовая 
СПГ», которые удалось про-
дать в Грецию.

В результате доля СПГ в 
российском экспорте газа, 
прежде незначительная, по 
оценкам аналитиков, вырос-
ла до 25%. В том числе этому 
способствовало сокращение 
поставок российского трубо-
проводного газа в ЕС. Други-
ми словами, НОВАТЭК за-
нял на рынках Европы нишу, 
с которой европейские поли-

тики так упорно выдавлива-
ют «Газпром».

НОВАТЭК уже несколь-
ко лет разрабатывает про-
ект поставок СПГ, прежде 
всего в Европу. Закупил обо-
рудование, организовал про-
изводство, развернул строи-
тельство танкеров-газовозов 
ледового класса. В Европу-то 
плыть Северным морским пу-
тем. «Газпром» тем временем 
упорно гнал топливо в ЕС по 
трубе, но в какой-то момент, 
с большим опозданием, ощу-
тил нарастающую конкурен-
цию со стороны коллег.

В январе прошлого года 
начальник департамента 
«Газпрома» по связям с гос-
органами Владимир Марков 
высказался против интен-

сивной монетизации запасов 
газа в Российской Арктике. 
Дескать, путем развития экс-
порта СПГ в долгосрочной 
перспективе он несет угрозу 
надежности поставкам газа 
российским потребителям. В 
кои-то веки вспомнили о по-
требителях в России, где до 
сих пор не газифицировано 
около трети домохозяйств!

В. Марков также заявил, 
что российские проекты СПГ 
в отсутствие государственно-
го механизма контроля кон-
курируют с газом «Газпрома» 
на рынке Европы, что создает 
риски для доходов бюджета. 
И напомнил, что освобожде-
ние от ввозных пошлин им-

портного оборудования для 
заводов по сжижению при-
родного газа лишит стимулов 
развитие его производства в 
РФ. Вроде бы правильно. Но 
как сомнительно выглядят 
эти высказывания после со-
бытий 2022 года и подрыва 
«Северного потока», лишив-
шего «Газпром» важнейшего 
канала поставок в Европу!

По мнению замгендирек-
тора Института националь-
ной энергетики Александра 
Фролова, задача государства 
заключается в таком регули-
ровании отрасли, при котором 
основная часть конкуренции 
приходилась бы на внутрен-
ний рынок, чтобы российские 

компании не вступали в конку-
ренцию на зарубежных рын-
ках. Политическая ситуация в 
Европе сложилась (пока?!) в 
пользу одного из конкурентов. 
Россия по итогам 2022 года за-
няла третье место по постав-
кам СПГ в Европу, уступив 
США и Катару. Но проблема 
никуда не делась.

Еще один газовый флаг-
ман - компания «Роснефть» 
- заявил, что хочет постав-
лять газ со своих месторож-
дений в Красноярском крае 
и Иркутской области в про-
ектируемый экспортный га-
зопровод «Газпрома» «Сила 
Сибири - 2». Мол, «Роснефть» 
обладает запасами в 1,5 трлн 
кубометров газа на место-
рождениях, следующих вдоль 
трассы будущего газопрово-
да, и обратилась к президенту 
с просьбой учесть их при про-
ектировании.

Только вряд ли «Газпром» 
воспримет эту идею с радо-
стью: и трубу он строит сам, и 
свои запасы газа ему надо куда-
то девать. Поэтому, возможно, 
мы станем свидетелями еще 
одного выяснения отношений 
между конкурентами. А неко-
торые экономисты жалуются, 
что в РФ сплошное засилье 
монополий...

Григорий Алексеев

ФЛАГМАНЫ ВСТУПИЛИ 
В КОНКУРЕНЦИЮ

Экологи бьют тревогу: во многих регионах страны 
нарушаются правила сбора снега. В итоге вредные 
вещества попадают в реки и водоемы, куда комму-
нальщики сбрасывают собранные на улицах сугробы. 

«В городской черте скон-
центрированы множество 
промышленных производств, 
объектов теплоэнергосетей, 
автотранспорт. А у снеж-
ного покрова высокая спо-
собность аккумулировать 
загрязняющие вещества. 
Страдает вся экосистема: 
происходит эрозия почв, 
рост растений замедляется, 
пищевые цепочки живот-
ного мира рушатся, водое-
мы заболачиваются. Более 
того, его сбрасывают в ов-
раги и реки. Реагенты рас-
творяются в воде, а далее 
мы это пьем, дышим, едим 
рыбу», - рассказала журна-

листам директор экспертно-
го департамента Российского 
экологического общества 
Наталия Ткаченко.

В санитарно-эпидемио-
логических правилах про-

писано, что собранный снег 
должен складироваться на 
полигонах с водонепро-
ницаемым покрытием и 
огражденных сплошным 
земляным валом, где он ле-
жит до весны, либо вывоз-
иться на снегоплавильные 
установки. Нельзя разме-
щать собранный снег на 
детских и спортивных пло-
щадках, в зонах отдыха, на 
льду водоемов, в радиусе 50 
метров от источников не-
централизованного водо-
снабжения.

На эти требования тради-
ционно мало кто обращает 
внимание. В прошлом году 
скандал случился на Ура-
ле. Пермская межрайонная 
природоохранная прокура-
тура получила жалобы о 
том, что компания, с кото-
рой муниципалитет заклю-
чил контракт на уборку сне-
га, сбрасывает его в речку 
Егошиху, а также в местный 
сквер. Выходит, что снег 
попросту не доставляли на 
место утилизации, однако 
пермская мэрия при этом 
успела заплатить за работу 
18 миллионов рублей. Не-
законно полученные деньги 
предпринимателям все-таки 
пришлось вернуть. 

В КоАП РФ есть не-
сколько статей, по кото-
рым штрафы за непра-
вильное складирование 
снега могут достигать 
полумиллиона рублей 
для юридических лиц. 
Если правила нарушит 
частное лицо, оно за-
платит 5 тысяч рублей. 
Практика показывает, 
что эти санкции остают-
ся лишь на бумаге.

Наталья Пуртова

НЕПРАВИЛЬНАЯ 
УТИЛИЗАЦИЯ 
СНЕГА ОПАСНА

Если на улицах и во 
дворах плохо убран 
снег, граждане мо-
гут обратиться в 
инспекцию государ-
ственного жилищного 
надзора своего муници-
палитета. В Москве обращаться 
следует в Департамент жилищ-
но-коммунального хозяйства.

!

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ 
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Этот бизнес поддержала 
Академия педиатрии, что не-
удивительно: мы уже не раз 
писали о том, что фармгиган-
ты на корню скупили всю за-
падную медицинскую науку. 
Дело дошло до того, что ме-
дицинские чиновники сейчас 
активно пропагандируют еще 
и хирургическое вмешатель-
ство, когда детям, например, 
вырезают часть кишечника. 
Они убеждают родителей, что 
это не должно отразиться на 
здоровье их малышей.

Очевидно, что вскоре эти 
новомодные препараты нач-
нут скармливать детям по все-
му миру, и они почти наверня-
ка попадут в Россию, а самые 
«продвинутые» наши сограж-
дане и на этот раз постараются 
«соответствовать требованиям 
времени» и поставят под угро-
зу здоровье и жизни своих де-
тей. Ведь, обратите внимание, 
Большая фарма вообще не 
занимается профилактикой, 
то есть предотвращением этой 
беды, ей нужно, чтобы мы бо-
лели, а она будет зарабатывать 
триллионы, убеждая весь мир в 
чудотворности своих препара-
тов. И при этом она всячески 
избегает тщательного рассмо-
трения потенциального побоч-
ного воздействия лекарств и 
хирургии.

А ведь вопрос действи-
тельно очень серьезный. The 
Defender приводит мнение 
педиатра Мишель Перро, ав-
тора бестселлера «От чего 
болеют наши дети», посвя-
щенного тому, как нынешнее 
индустриальное питание вы-
звало эпидемию хронических 
заболеваний. Перро отмечает, 
что некоторые химические 
вещества, содержащиеся в 

продуктах, воздействуют на 
гормональную систему и изме-
няют работу организма. Они 
заставляют его отказаться от 
обычной схемы избавления от 
излишков жира. Эти вещества 
назвали обезгенами - возбуди-
телями ожирения.

Доктор Дэн Бреннан на 
медицинском сайте Nourish 
пишет, что в последние годы 
американские врачи столкну-
лись с загадочным явлением, 
когда даже переход на самые 
строгие диеты и значитель-
ное повышение физической 
активности не приводит к по-
тере веса. Судя по всему, это 
результат хронических из-
менений в процессах метабо-
лизма, вызванных обезгена-
ми. В лабораторных опытах 
животные сразу начинали на-
бирать вес, когда на них воз-

действовали определенные 
субстанции - разрушители 
эндокринной системы. Они 
могут серьезно навредить ор-
ганизму, например, заставить 
его производить новые жиро-
вые клетки, иногда необычно 
крупные. Обезгены также на-
рушают работу жировых кле-
ток и блокируют их сжигание, 
когда организму требуется 
энергия. Некоторые обезге-
ны воздействуют на ту часть 
мозга, которая контролирует 
аппетит: начинается выделе-
ние гормонов, сигнализиру-
ющих, что вы испытываете 
голод, сколько бы ни съели. 
Возникает неумеренное по-
глощение пищи.

Но теперь появилась еще 
и опасность, исходящая от ле-
карств против ожирения. Их 
выписывают детям в возрасте 

от 10 лет. Одно из них, как пи-
шет WebMD, демонстрирует 
довольно скромные резуль-
таты относительно снижения 
веса, зато способно кардиналь-
но испортить работу кишеч-
ника. Другое может ускорять 
сердечный ритм и вызывать 
бессонницу. Есть еще один 
класс препаратов от детского 
ожирения, который в ходе экс-
периментов вызывал у мышей 
рак.

Перро предупреждает, что 
распространенной тенденци-
ей в продвижении на рынке 
новых лекарств для детей ста-
ло игнорирование побочных 
осложнений. Сегодня каждый 
пятый ребенок в США стра-
дает ожирением, которое при-
знано в 2013 году хроническим 
заболеванием. Аналитики из 
Morgan Stanley подсчитали, 

что к 2030 году рынок ле-
карств от ожирения достигнет 
54 миллиардов долларов. Бо-
лее того, есть подозрение, что 
такой вид ожирения является 
наследственным: целые семьи 
от стариков до детей не знают, 
как избавиться от излишков 
жира.

Американский эксперт 
Джеймс Ли говорит, что про-
изводители индустриального 
питания относятся к нему не 
как к еде, а как к супернар-
котику, который модифици-
рован для завоевания ваше-
го мозга. А это значит, что 
взрывной рост заболеваний 
ожирением продолжится. 
Гораздо выгоднее продавать 
жирную и сладкую, соленую 
и вызывающую зависимость 
еду, чем с повышенным со-
держанием клетчатки и ми-
нимально переработанную.

Ли утверждает, что все про-
изводители продуктов пита-
ния всегда выбирают самую 
выгодную для себя финансо-
вую схему, что, например, при-
вело к вытеснению всех масел 
самым дешевым пальмовым. 
Регулирующие органы стара-
ются этого не замечать, к тому 
же для их коллег из фарма-
цевтических гигантов требу-
ется постоянное наличие как 
можно большего числа заку-
пающих лекарства пациентов. 
Замкнутый круг!

50 лет назад Вьетнам стал жертвой самой интенсивной 
и изуверской бомбардировки в послевоенной истории. 

Вьетнамские ракетчики под руководством советских 
специалистов и советскими ракетами  сбили полсотни 

лучших американских самолетов.
В 1972 году 2200 бом-

бардировщиков Б-52 со-
вершили 730 вылетов и 
сбросили на Северный 
Вьетнам в течение 11 
дней и ночей 20 тысяч 
тонн бомб, что прибли-
жается к тротиловому 
эквиваленту атомной 
бомбы, сброшенной 
США на Хиросиму в 1945 
году.

По словам Генри Кис-
синджера, который тогда 
был президентским со-
ветником по националь-
ной безопасности, масси-
рованная многодневная 
бомбардировка должна 
была глубоко потрясти 

вьетнамцев и лишить их 
воли к сопротивлению. 
Были стерты с лица зем-
ли целые районы Ханоя 
и Хайфона, уничтожены 
все крупные предпри-
ятия. Американцы, по-
добно их нынешним 
киевским марионеткам, 
пытались уничтожить 
как можно больше граж-
данского населения.

Однако потери по-
несли и США. По аме-
риканской статистике, 
были сбиты 15 бомбар-
дировщиков, считавших-
ся гордостью Америки, 
погибли 33 летчика. 
По данным советской 

стороны, наши ракеты 
и зенитки поразили 34 
Б-52. Были сбиты еще 11 
самолетов тактической 
авиации в основном в 
ходе боев с вьетнамски-
ми МиГ-21 и МиГ-17. По-
гибли 43 американских 
пилота, 41 был взят в 
плен.

До сих пор идет спор, 
имела ли смысл эта 
варварская акция. Аме-
риканские историки го-
ворят, что она помогла 
вернуть вьетнамцев за 
стол переговоров, а в Ха-
ное объявили, что народ 
Вьетнама героически 
отбил нападение аме-
риканских империали-
стов. Показательно, что 
первоначальный текст 
одобренного вьетнам-
ской стороной мирного 
договора после бомбеж-

ки почти не изменился. 
Складывается впечатле-
ние, что Вашингтон под 
предлогом несговорчи-
вости Ханоя специально 
отложил его подписание, 
чтобы нанести послед-
ний сокрушительный 
удар по Северному Вьет-
наму и окончательно 
обескровить страну.

Восьмимоторные Б-52 
создавали как межконти-
нентальные бомбарди-
ровщики, способные до-
ставить ядерные бомбы в 
любую точку мира. Они 
считались наивысшим 
достижением военной 
авиатехники. Президент 
США Никсон собирал-
ся с помощью ковровой 
бомбардировки сделать 
вьетнамцев проигравшей 
стороной. «Летающие 
крепости» должны были 

продемонстрировать 
Вьетнаму и всему мира 
военное превосходство 
США.

Но в Северном Вьет-
наме были размещены 
советские ракетные 
установки ПВО. Уже в 
первую ночь бомбежки 
они попали минимум в 
пять американских само-
летов. Три из них упали 
и два были сильно по-
вреждены. Вьетнамские 
ракетчики ликовали, 
ведь считалось, что эти 
самолеты неуязвимы. На 
третью ночь бомбежки, 
несмотря на примене-
ние США невиданных 
прежде средств радио-
электронной защиты, на 
землю грохнулись шесть 
бомбардировщиков. В 
ВВС США воцарилось 
траурное настроение, пи-
лоты перестали рваться в 
бой…

30 декабря Никсо-
ну пришлось приказать 
прекратить воздуш-
ную операцию, так как 
вьетнамские «руины» 
сбивали все больше са-
молетов, потери стано-
вились неприемлемыми. 
Правда, по американской 
версии, налеты прекра-
тились сразу после того, 
как Вьетнам согласил-

ся продолжить мирные 
переговоры. 8 января 
переговоры в Париже 
возобновились, и Никсон 
получил иллюзию почет-
ного мира. Эксперты счи-
тают, что Ханой был на 
это согласен и без амери-
канских бомб. Историк 
из Академии ВВС США 
Брайан Лесли называ-
ет операцию Linebacker 
бессмысленным крово-
пролитием. Однако мно-
гие американские воен-
ные были разочарованы, 
они считали, что Никсон 
должен продолжать бом-
бардировки до тех пор, 
пока Северный Вьетнам 
не признает свое пора-
жение. Президента США 
даже обвинили в преда-
тельстве…

Через три года Ханой 
развернул крупную опе-
рацию, которая в апреле 
1975 года закончилась 
падением Сайгона, куда 
ворвались произве-
денные в СССР танки. 
Всего мы поставили Се-
верному Вьетнаму 2000 
боевых машин. Оружие, 
которым мы снабдили 
вьетнамцев, оказалось не 
хуже американского.

Материалы подготовил 
Николай Иванов

Детей собираются травить 
таблетками от ожирения

Большая фарма 
нашла новый источник 

обогащения. Теперь она 
намерена закармливать 

подрастающее 
поколение новыми 

таблетками, которые  
будут прописывать тем, 

у кого есть признаки 
детского ожирения.

Советские 
ракеты 

против Б-52
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Представители силовых структур в лице Следственного комитета и 
прокуратуры - мощная сила, призванная решать важнейшие для страны 

задачи. Судя по открытой информации, оба ведомства стараются на славу, 
но почему-то в одних случаях тщательно скрывают от граждан имена 

подозреваемых в преступлениях «героев», а в других - проявляют такое 
рвение, что в глазах обывателя оно приобретает нелепые очертания.

Дело об опустевших 
складах

Недавно руководи-
тель СК РФ Александр 
Бастрыкин сообщил об 
открытии уголовных дел 
в отношении шести че-
ловек, укравших из во-
инских частей и учрежде-
ний в Санкт-Петербурге 
и Подмосковье военное 
снаряжение на 44,5 млн 
рублей. Проблему при-
знал даже министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу.

Если верить главе 
Мин обороны, трудности 
удалось преодолеть, од-
нако мы с вами видим: 
пока одни собирались на 
спецоперацию, другие 
воровали трусы, носки и 
ботинки будущих солдат. 
По данным депутата Гос-
думы генерал-лейтенан-
та Андрея Гурулева, со 
складов Минобороны ис-
чезли 1,5 млн комплектов 
формы. Полтора милли-
она! Это ж не банку ту-
шенки стырить с полки...

По сути дела, речь идет 
о подрыве организацион-
но-мобилизационной си-
стемы, которая является 
одним из столпов военной 
безопасности страны. В 
прежние времена за это не 
только сажали... Сегодня 
же нам даже не называют 
имен воришек, обчищав-
ших тыловые подразде-
ления Мин обороны. Все, 
что нам позволили узнать: 
есть шесть неких граждан, 
которых обвиняют в хи-
щениях 80 наименований 
вещевого имущества бо-
лее чем на 44 млн рублей, а 
трое из них уже заключили 
досудебные соглашения о 
сотрудничестве. Ни имен, 
ни фамилий, ни коррупци-
онных схем того, как ты-
ловые крысы воровали и с 

кем были в доле. А нам бы 
было любопытно узнать 
это. Если есть вор, покажи-
те его. Народ должен знать 
в лицо тех, по чьей вине во-
енторги задирали цены на 
комплект боевого снаря-
жения, известный как «Рат-
ник», аж до 90 тыс. рублей.

- Во всех армиях мира 
и во все времена служ-
бы тылового обеспече-
ния находились в зоне 
коррупционных рисков, 
- говорит председатель 
Национального антикор-
рупционного комитета 
Кирилл Кабанов. - Слож-
ность заключается в том, 
что в коррупционных це-
почках участвует боль-
шое количество военных 
чиновников и «придвор-
ных» бизнесменов, но в 
силу закрытости ведомств 
реальных бенефициаров 
коррупционных схем ста-
раются не называть.

Так почему же ведом-
ство Александра Бастры-
кина, которое вычислило 
товарищей, которые нам 
совсем не товарищи, - 
честь ему и хвала - скры-
вает от нас их имена? 
Ждут окончания след-
ствия и решения суда? Не 
отделаются ли очередные 
подсудимые смешными 
сроками? Прецеденты-то 
были. Например, в Туле 
пару лет назад осудили 
подполковника Михаи-
ла Райского, майора за-
паса Михаила Курьянова 
и старшего прапорщика 
запаса Романа Полунина, 
которые похитили об-
мундирования на 26,9 млн 
рублей. Райскому дали 2 
года и присудили штраф 
200 тыс. рублей, Курья-
нову - 1 год 10 месяцев и 
штраф 200 тыс. рублей, 
Полунину - 1,5 года и 
штраф 150 тыс. рублей...

Дело о 33 деревьях
На фоне таких гуман-

ных сроков за ущерб, на-
несенный безопасности 
родины, как минимум 
странно выглядит требо-
вание прокуратуры поса-
дить аж на 3,5 года чело-
века, который обустроил 
дорогу для земляков.

Игорь Рогожин из 
мордовского райцентра 
Кадошкино руководит 
отделением крупного 
агрохолдинга. Жители 
соседних с ним сел Боль-
шая Поляна, Глушково и 
Паево просили-умоляли 
земляка восстановить 
лесную дорогу, которая 
с 90-х годов заросла, и 
нет ну просто никакой 
возможности проехать 
по ней до райцентра. По 
главной дороге до него 
21 километр, а через лес 
- всего 6,5. Главы трех сел 
направили Рогожину хо-
датайства с просьбой о 
расчистке дороги, и тот 
согласился помочь - рас-
чистил грунтовку, но для 
этого пришлось убрать 
мешавшие проезду 33 де-
рева.

Когда работу заверша-
ли, приехали лесничий, 
полицейские, посмотрели 
на это дело - и понеслось. 
Оказалось, что деревья, 
стоимость которых из-
начально оценили в 5381 
рубль, росли на землях 
лесного фонда и выкор-
чевывать их было нельзя. 
Это стало главным обви-
нением в адрес Рогожина, 
хотя с принадлежностью 
и назначением дороги 
сами чиновники долго не 
могли определиться. Сна-
чала они отрицали факт 
существования дороги 
в лесу, называя ее про-
секой, потом в респуб-

ликанском Минлесхозе 
признали, что грунтовка 
все-таки была проложе-
на, но в состав лесного 
фонда не входила, а позд-
нее, уже после возбужде-
ния уголовного дела про-
тив Игоря Рогожина, все 
же включили ее в состав 
земель лесного фонда.

Карательная маши-
на закрутилась вовсю, и 
в конце прошлого года 
бескорыстного Игоря 
Рогожина осудили, на-
значив ему полгода ли-
шения свободы условно, 
а также штраф в размере 
860 тыс. рублей за «не-
законную рубку лесных 
насаждений» - тех самых 
33 поваленных деревьев, 
изначально оцененных в 
5,3 тыс. рублей. Никого 
не смутило, что деревья 
выросли на грунтовой до-
роге, за состоянием кото-
рой долгие годы никто не 
следил.

А теперь внимание: 
гос обвинение посчитало 
вердикт чрезмерно мяг-
ким и просило 3,5 года 
колонии общего режима. 
Если бы суд прислушал-
ся к прокуратуре, обви-
няемый понес бы более 
суровое наказание, чем 
Райский, Курьянов и По-
лунин, нагло и сознатель-
но обворовавшие Мин-
обороны почти на 27 млн 
рублей. Чудны дела твои, 
Фемида!

Говорят, был бы чело-
век, а статья найдется. 
Ироничное утверждение, 
но не просто так оно гу-
ляет в народе. С высоких 
трибун нас призывают 
жить по правде, а пригля-
дишься: где она? На что 
уходят деньги государ-
ства и за что получают 
зарплату следователи и 
представители надзор-
ного органа в случае с 
«делом о 33 деревьях»? 
9 месяцев расследуется 
«преступление века», фи-
гурантом которого стал 
человек, попытавшийся 
сделать что-то полезное 
для простых людей. Ме-
ханизаторы, работавшие 
на расчистке дороги, рас-
сказывали, как во время 
уборочной их возили на 
допросы в пять утра, а 
главам сел, которые пи-
сали письма с просьбой 
о расчистке грунтовки, 
во время следствия за-
давали вопрос: понимали 
ли они, что их действия 
могут расцениваться как 
подстрекательство к пре-
ступлению?..

К слову, жители сел не 
раз обращались к мест-
ным властям с просьбами 
привести удобную лес-
ную дорогу в порядок, 
но ответов так и не до-
ждались. Получается, Ро-
гожин сделал за государ-
ственных дорожников 
половину работы. Ему бы 
за это спасибо сказать, а 
не по судам таскать...

Елена Казанцева

Единая 
квитанция: 
плюсы 
и минусы
Минстрой продолжает сыпать 
нововведениями в сфере ЖКХ. Предложен 
переход на электронные квитанции в ГИС 
ЖКХ, в которых будут использоваться 
показания квартирных и общедомовых 
счетчиков. Куда платить? Не обрушится ли 
единый всероссийский сайт в день платежа 
и что вообще можно будет увидеть в таких 
квитанциях?

Пока что единой формы квитанции 
по оплате ЖКУ в России нет. Вот и ле-
пят УК кто во что горазд. Например, 
перед новым годом в некоторых квитан-
циях появилась строчка о добровольном 
страховании жилья и вызвала шквал 
звонков от жильцов в городские адми-
нистрации и проверяющие ведомства: 
обязательно ли теперь нужно страхо-
вать квартиру? Показатели общедомо-
вых счетчиков зачастую в квитанциях 
не отображаются. Поэтому граждане не 
видят, за что платят, и закономерно воз-
мущаются: «За что такие деньги?»

В Минстрое уверяют, что единая пла-
тежка сделает оплату ЖКУ более про-
зрачной и поможет исключить аферы 
от недобросовестных управляющих 
компаний. Единая квитанция по оплате 
ЖКУ должна содержать информацию 
обо всех предоставляемых жилищно-
коммунальных услугах, а также об их 
стоимости, объеме и тарифах, по кото-
рым произведен расчет. Ну и еще один 
аргумент за: ГИС ЖКХ как единый опе-
ратор позволит на госуровне контроли-
ровать оборот денег в сфере коммуналь-
ных услуг.

Планы хорошие. Но некоторые ню-
ансы еще не учтены. Как, к примеру, 
одинокие пенсионеры, которые не име-
ют компьютера и до сих пор пользуют-
ся кнопочной «Нокией», будут получать 
электронные квитанции и расплачи-
ваться по ним? Куда в случае несогласия 
по некоторым счетам на квитанциях 
предъявлять претензии и жаловаться? 
Россияне часто жалуются на некоррект-
ное начисление сумм по разным комму-
нальным услугам, например, за воду все 
правильно, а за вывоз мусора плату за-
высили. И если раньше жильцы могли 
до выяснения правильной суммы при-
держать оплату за мусор, то теперь как? 
Плати за все скопом, а потом разберем-
ся? Куда жаловаться на некачествен-
ное отопление или отсутствие горячей 
воды? Как платить жильцами частных 
домов, у которых может быть автоном-
ное отопление, водоснабжение или элек-
тричество?

В общем, вопросов много, и ответов 
на них пока нет.

Ольга Поплавская

Фемида 
справедлива 
не для всех
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Каждый из нас в медицинских 
учреждениях не раз 

сталкивался с разными 
нехорошими ситуациями: 

нет записи к нужному 
специалисту, невозможно 

вовремя пройти важные 
обследования, затягивается 

госпитализация. Многие 
пациенты при таких 

проблемах атакуют главврача. 
И только единицы знают, что 

эти случаи - прямая работа 
страховщиков.

Прямая речь
- Суть дела состоит в том, 

что первая инстанция, которая 
должна решать любую про-
блему, возникшую в рамках 
оказания медицинской по-
мощи, - это именно страховая 
организация, выдавшая полис 
ОМС, - говорит заслуженный 
врач России депутат Совета 
Федерации Владимир Кру-
глый. - Номер телефона, по 
которому можно позвонить, 
указан на его обороте.

Сегодня страховщики зани-
маются практически только 

тем, что получают средства из 
Фонда ОМС и направляют их 
в лечебное учреждение - пере-
кладывают деньги из одного 
кармана в другой. Кроме того, 
штрафуют медучреждения 
за нехватку тех или иных до-
кументов. Но пациентам, по 
моему глубокому убеждению, 
нужно вовсе не это. Им нужно, 
чтобы страховщики помогали 
организовать лечение и разре-
шали конфликтные ситуации. 
А сейчас пришел, к примеру, 
человек в поликлинику, чтобы 
попасть на УЗИ, а записи нет. 
Ему предлагают пройти это 
обследование платно. Вот и 
идет гражданин платить, ругая 
нашу бесплатную медицину…

Проблема в том, что наш 
человек, который не опла-
чивает свою медицинскую 
страховку - это делает рабо-
тодатель, - часто относится 
к ОМС легкомысленно, про-
сто не понимает, как нужно 
себя вести и защищать свои 
права. Он не знает, что медуч-
реждения получают деньги 
из Фонда ОМС, есть четко 
прописанные в программе 
госгарантий сроки ожидания 
консультации врачей и прове-

дения обследований. И люди 
должны об этом знать. А кон-
тролировать и следить за со-
блюдением прав пациентов 
должны страховые медицин-
ские организации. Необхо-
димо законодательно опре-
делить конкретные функции 
страховой медицинской орга-
низации именно в отношении 
помощи пациентам. Чтобы 
все участники процесса - и 
страховщики, и врачи, и паци-
енты - четко знали, что и в ка-
ких ситуациях должна делать 
страховая компания, чтобы 
выполнять свою главную за-
дачу - организовать комфорт-
ное лечение.

Закон уже есть
Оказывается, и сейчас без 

всяких изменений в законода-
тельстве страховые компании 
обязаны нам помочь по Фе-
деральному закону №326-ФЗ. 
Вот выдержки из него. 

*В договоре о финансовом 
обеспечении обязательного 
медицинского страхования 
содержатся положения, пред-
усматривающие обязанности 
страховой медицинской орга-
низации, в том числе осущест-
вление контроля объемов, 
сроков, качества и условий 
предоставления медицинской 

помощи в медицинских ор-
ганизациях. 

*В случае установления 
нарушений прав граждан 
(условий договора) стра-
ховая медицинская органи-
зация может применять 
частичную или полную не-
оплату медицинских услуг, 
а также предъявлять су-
дебные иски к медицинским 
организациям и требовать 
возмещения ущерба, причи-
ненного застрахованным.

*Обязанностью стра-
ховых медицинских органи-

заций является информиро-
вание застрахованных лиц о 
видах, качестве и об условиях 
предоставления им медицин-
ской помощи медицинскими 
организациями.

Как действует 
московский «Макс-М»

Дирекция ОМС г. Москвы 
«Макс-М» на своем сайте 
предупреждает: «Внимание! 
Прежде чем оплачивать ме-
дицинские услуги или при-
обретать при лечении в 
стационаре лекарства, по-
звоните на бесплатную кру-

глосуточную горячую линию 
АО «МАКС-М» в г. Москве 
8 (800) 333-60-03 и получите 
консультацию страхового 
представителя о правомер-
ности действий медицин-
ских работников. Если вы 
считаете, что ваши права 
на получение бесплатной и 
качественной медицинской 
помощи были нарушены, со-
общите нам об этом».

А если пожилой человек 
не заглянет на сайт «Макса»? 
Ему нужен врач, он и пойдет 
в поликлинику, а если что не 
так, права качать тоже будет 
там же. Поэтому неплохо бы 
вместо не очень интересных 
бюллетеней с призывом не 
курить или беречь свое серд-
це вешать на стенах поликли-
ник информацию о том, куда 
нужно жаловаться. Как рань-
ше в советском общепите на 
виду висела жалобная книга. 

Подводя итоги
Совершенно очевидно, 

нужно качественно изменить 
роль страховщика. Он должен 
реально защищать интересы 
пациента. А иначе зачем он ну-
жен?

Необходимы новые законы, 
которые четко зафиксиру-
ют обязанности страховщика 
буквально по пунктам. Мы же 
продолжаем жить по старин-
ке, словно в СССР. Спору нет, 
очень хорошо, что парламент 
проявляет заботу о народе. 
Будем ждать позитивных из-
менений и наведения порядка 
в страховой медицине. Но и 
сейчас проявляйте активность, 
не проглатывайте обиды, от-
стаивайте свои права. Выучите 
телефон своей страховой ком-
пании, как «Отче наш».

Людмила Щербинина

«МН» писал о том, 
что недавно 

несколько ветеринарных вра-
чей были осуждены и получи-
ли реальные сроки за то, что с 
помощью наркотических пре-
паратов для людей облегчали 
страдания животных.

Казалось бы, нелепость и 
страшная несправедливость, 
но до последнего времени за-
кон требовал именно этого. И 
 вот наконец ситуация измени-
лась: в Госдуме готовятся при-
нять законопроект, по которо-
му препараты, применяемые 
для лечения людей, можно 
будет использовать и для ле-
чения животных.

Автором инициативы вы-
ступил первый зампред Ко-
митета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране 
окружающей среды Влади-
мир Бурматов.

- В России в семьях живут 
около 65 миллионов кошек 
и собак. Люди считают их 
членами семьи и стараются 
продлить им жизнь. В дру-
гих странах,  если закончился 
ветеринарный препарат, то 
разрешается переходить на 
медицинский в малых дози-
ровках. А вот у нас этого нет. 
Наши ветврачи обязаны ис-
пользовать препараты толь-
ко из перечня ветеринарных, 

а он крайне узкий и подходит 
скорее для лечения сельско-
хозяйственных животных, 
грубо говоря, скота. А для 
кошек, собак, я уж не говорю 
про экзотических животных, 
он совершенно не подходит, 
хотя домашним животным 
требуется лечение от тех же 
заболеваний, что и людям 
(онкология, сердечно-сосуди-
стые недуги, болезни глаз, зу-
бов, ушей). Существующего 
перечня ветеринарных препа-
ратов для этого недостаточно.

В реестре препаратов для 
животных всего около двух 
тысяч препаратов, в то время 
как для людей зарегистриро-
вано около 12 тысяч лекарств. 
Разница шестикратная! В ус-
ловиях санкций их число еще 
больше сократилось, и по ряду 
даже разрешенных позиций, 
используемых, к примеру, для 
наркоза при проведении опе-
раций, наблюдается дефицит.

- Рецепт на человеческое 
лекарство в ветеринарной 

клинике дать не могут, так как 
мы не медицинское учреж-
дение, - поделилась практи-
кующий ветеринар Марина 
Дмитриевна. - У тех, кто будет 
пытаться получить его, есть 
шанс стать нарушителем за-
кона. Мы, например, не можем 
выписать атропин - это запре-
щено. Можно, конечно, до-
стать его обходными путями, 
но выписать - нет. Или взять 
антидепрессанты. Никто 
не подумал, что они нуж-
ны не только 
людям, а у 
ветеринаров 

просто нет 

таких бланков рецептов, кото-
рые требуют в аптеке.

Доктор также рассказала, 
что отсутствуют ветпрепара-
ты для химиотерапии. Что-
бы в ветеринарии разрешить 
какой-то медпрепарат с тем 
же действующим веществом, 
назвать его примерно так же, 
но с приставкой «вет», нужно 
собрать адское количество 
документов, пройти аккреди-
тацию. Порой препараты из 
списка наркотических - един-
ственное, что может спасти 
жизнь кошке или собаке, но 
если их попытаться приобре-
сти, ветеринаров ждут серьез-
ные последствия вплоть до на-
казания по уголовной статье.

Получается, что у ветерина-
ров связаны руки. Действую-
щие нормы вынуждают пу-
скаться на ухищрения, чтобы 
помочь четвероногим. Все 
бы ничего, если речь идет 
об обычном препарате, а 
если он рецептурный, воз-

никают серьезные проблемы.

Законодатели намерены 
облегчить работу ветврачей. 
Для этого предлагают внести 
поправки в закон, которые 
упростят для фармацевтов 
сложную процедуру регистра-
ции медпрепаратов, и тогда их 
можно будет законно приме-
нять и в ветеринарии. Так, вме-
сто отчета о доклинических 
исследованиях можно будет 
представить результаты до-
клинического исследования 
препарата для медицинского 
применения, а вместо резуль-
татов клинического исследо-
вания - обзор научных данных 
о результатах исследований на 
видах животных, которым пре-
парат предназначен. К тому 
же препараты для людей все 
равно сначала испытывают на 
животных, и предварительные 
данные по действию лекарств 
уже есть. Надеемся, у депута-
тов все получится, тем более 
что их инициативу поддержало 
правительство России.

Елена Хакимова

Недовольны 
поликлиникой - 
идите 
в страховую

Кошек и собак разрешат лечить 
человеческими препаратами
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Чиновники неустанно 
продвигают идею о том, что 
копить на старость нужно за-
ранее и лучше самостоятель-
но. Тем, кто на это решится, 
вроде как должны помочь 
негосударственные пенси-
онные фонды. Но граждане 
пока не проявляют повы-
шенного интереса к ним: то 
ли откладывать особо нече-
го, то ли доверия к частным 
фондам нет. 

С первой проблемой го-
сударству пока не удается 
справиться, а вот в решении 
второй наметились кое-какие 
подвижки.

По крайней мере, теперь 
можно доверить НПФ распо-
ряжаться своей будущей пен-
сией и не бояться, что деньги 
исчезнут вместе с обанкро-
тившимся, к примеру, фон-
дом. Как стало известно 
«МН», в этом году в России 
создадут Фонд гарантирова-
ния пенсионных резервов, из 
которого застрахованным 
в НПФ гражданам - уже до-
стигшим пенсионного воз-
раста, а также будущим 
пенсионерам - будут выпла-
чивать компенсации в случае 
краха НПФ. Специальный 
фонд будет работать при 
Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ): если кредит-
ная организация приостанав-
ливает свою деятельность, 
то вкладчику компенсируют 
100% от суммы его банков-
ских активов, но не более 1,4 
млн рублей. С 1 января 2023 
года такую же сумму агент-

ство гарантирует вернуть и 
вкладчикам НПФ, если орга-
низация прекратит свою дея-
тельность.

Раньше НПФ тоже не-
обязательно, но мог быть 
участником системы гаран-
тирования, и в этом случае 

АСВ возвращало вкладчи-
кам только пенсионные на-
копления на индивидуальном 
лицевом счете, но никак не 
инвестиционный доход. Те-
перь этот недочет устранен 
в новом законе. Как поясни-
ли в агентстве: «Физическим 
лицам, заключившим с НПФ 
договоры по негосудар-

ственному пенсионному обе-
спечению, при наступлении 
гарантийного случая будут 
возвращены взносы по этим 
договорам с учетом инвести-
ционного дохода. В случае 
если пенсия уже назначена, то 
ее продолжат выплачивать».

Кроме того, под защиту 
АСВ отныне попадают все 
виды негосударственных пен-
сионных выплат: срочные вы-
платы (когда пенсия выпла-
чивается конкретное число 
лет), выплаты до исчерпания 
средств (пока средства не за-
кончатся на счете) и выплаты 
пожизненных пенсий. Важно, 

что избежать отчислений в 
специальный фонд не полу-
чится. Взносы обязаны будут 
делать все НПФ. 

Напомним, негосудар-
ственные пенсионные фонды 
начали появляться в стране 
с 1993 года. К 1994-му их уже 
насчитывалось около 350, од-
нако начиная с 2008 года эта 
цифра начала стремительно 
сокращаться - изменения в 
законодательстве вынуждали 
организации самоликвидиро-
ваться или сливаться в более 
крупные. По состоянию на 
1 января 2023 года в систему 
входит 39 НПФ.

По какой бы причине 
частные фонды ни уходили 
с рынка - добровольно или 
принудительно, - для их кли-
ентов этот процесс неизбеж-
но сопровождался страхом 
потерять свои накопления. 
Сегодня подобные тревоги 
можно отбросить в сторону 
благодаря Федеральному за-
кону от 28.12.2022 №555-ФЗ 
«О гарантировании прав 
участников негосударствен-
ных пенсионных фондов в 
рамках деятельности по него-
сударственному пенсионному 
обеспечению». Впервые на 
российском рынке создана 
система гарантирования прав 
участников для инвестицион-
ного продукта. Это означает, 
что размещенные на пен-
сионных счетах НПФ сред-
ства 36,8 млн россиян, как и 
выплаты уже назначенных 
пенсий, защищены от рисков 
потери.

 На конец III квартала 2022 г. число участников доброволь-
ной пенсионной системы составило 6 млн 226 тыс. человек.

 Средняя сумма начислений по программе негосударствен-
ного пенсионного страхования - 223 тыс. рублей. Доходность 
в год - 6,4% (все зависит от того, как сработали инвестиции; 
чем дольше лежат деньги в НПФ, тем больше доходность, ее 
считают за 5, а лучше за 10 лет).

 Пенсионные резервы всех НПФ сейчас - 1,56 трлн рублей. 
Эти деньги застрахованы по новому закону (в пределах 
1,4 млн рублей на человека).

Подготовила Елена Хакимова

СОВЕТЫ «МН»
 Если вы не написали заяв-

ление о переводе накопитель-
ной части пенсии в НПФ, по 
умолчанию ею будет распо-
ряжаться государство до того 
момента, пока соответствую-
щая заявка не будет подана.

 НПФ инвестирует получен-
ные деньги и часть дохода 
прибавляет к сумме нако-
плений клиента.

 Нужно с умом подходить 
к выбору НПФ: узнать его 
рейтинг (самые надежные 
организации имеют рейтинг 
класса А), обратить внимание 
на срок работы фонда (чем 
дольше существует на рынке 
организация, тем устойчи-
вее она к кризисам) и на 
количество клиентов (чем их 
больше, тем больше опыта). 
Рекомендуем также оценить 
доходность организации 
(стоит учитывать данные за 
последние пять лет: хороший 
показатель - выше 10%). Но 
нужно понимать, что доход за 
предыдущие годы не гарантия 
того, что фонд покажет такие 
же результаты в будущем: это 
все же инвестиции, а не бан-
ковский вклад с гарантиро-
ванной процентной ставкой.

 Выбрав фонд, подавайте 
заявление через портал гос-
услуг или МФЦ. Если подали 
заявление о смене фонда, а 
потом передумали, подайте 
уведомление об отказе до 
конца года, в котором подано 
заявление о переходе.
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C 1 января 2023 года добровольные накопления 
граждан в негосударственных пенсионных фон-
дах (НПФ) будут застрахованы в пределах 1,4 млн 
рублей на случай краха НПФ.

ПЕНСИОННЫЕ 
ДЕНЬГИ ЗАЩИТИЛИ

Нельзя нарушать 
интересы соседей

Использование квартиры 
не по назначению чревато 
риском ее лишиться. 

Бесконечные «вписки» ту-
сующейся со спиртным моло-
дежи и звуки страсти остав-
шихся на ночлег парочек, 
ясное дело, не нравятся сосе-
дям. Еще более беспокойная 
жизнь у тех, кто поневоле со-
седствует с квартирой, владе-
лец которой без конца пользу-
ется дрелью и перфоратором. 
Использование квартиры под 
склад, под кафе или частный 
магазинчик тоже запрещено. 
Некоторые бабушки и про-
фессиональные заводчики 
любят держать в квартире по 
12-30 кошек или собак. Если 
такое хобби или заработок на 
животных создают невыноси-
мый запах в подъезде и дела-
ют жизнь соседей сущим адом, 

то с 1 марта за это можно ли-
шиться квартиры.

По жалобам соседей мест-
ная администрация обязана 
начать проверку, чтобы по-
нять, нарушены ли в этом 
случае санитарно-гигиени-
ческие и противопожарные 
требования. Если выяснится, 
что да, нарушены, владельцу 
«нехорошей» квартиры сна-
чала вынесут предупрежде-
ние со сроком, в который все 
надо исправить. А если это 
не было выполнено, то упол-
номоченный орган через суд 
инициирует продажу объекта 
недвижимости с торгов.

Бесхозяйственность 
наказуема

Вторая причина, по ко-
торой с 1 марта можно ли-
шиться квартиры или га-
ража, - бесхозяйственное 

содержание, приводящее к 
разрушению помещения или 
машино-места. Если марги-
нальный собственник регу-
лярно устраивает потопы, за-
бивает канализацию так, что 
жильцы всего подъезда 
потом не могут нор-
мально сходить в туалет, 
то к такому владельцу 
квартиры теперь по суду 
будут принимать меры. 
То же самое касается за-
хламленных гаражей.

Не раз «МН» писал 
про сумасшедших бабушек и 
дедушек с синдромом Плюш-
кина, которые забивают свои 
квартиры всяким мусором. 
Бедолаги-соседи жалуются 
на бьющий в нос аромат и 
расползающихся по всему 
дому тараканов. Но до сих 
пор сделать по закону ниче-
го не могли. Теперь бесхо-
зяйственного собственника 
будет легче привлечь по суду, 
а в случае признания его не-
дееспособным отправить на 

лечение в соответствующую 
медорганизацию.

Новая поправка в Граж-
данский кодекс облегчит ра-
боту судов и надзорных орга-
нов. Больше решений будет 

приниматься в пользу страда-
ющих соседей по их коллек-
тивным искам.

Квартиры релокантов
В Госдуме назвали вбросом 

сообщения о разработке за-
конопроекта о конфискации 
имущества у уехавших рос-
сиян. Это противоречит Кон-
ституции РФ.

Отъезд за границу не явля-
ется преступлением. Другое 

дело, как наказывать позволя-
ющих себе лить помои на ро-
дину известных деятелей? По 
этому поводу в последнее вре-
мя разгорелось немало споров. 
Так, спикер Госдумы Вячеслав 
Володин высказал мнение, что 
те, кто призывает к экстремиз-
му, реабилитации нацизма или 
занимается дискредитацией 
российских вооруженных сил, 
должны быть привлечены к 
уголовной ответственности, 
в рамках которой их имуще-
ство может быть конфиско-
вано. По мнению Володина, 
эти меры позволят возместить 
нанесенный ими ущерб. Эту 
идею поддержал и сенатор 
Сергей Цеков. Вице-спикер 
Госдумы Анна Кузнецова 

предложила использовать 
имущество тех, кто уехал 
из страны, чтобы решить 
проблемы детей-сирот в 
России.

В то же время звучат и 
голоса против конфиска-
ции имущества уехавших. 
Депутат Госдумы Свет-

лана Бессараб выразила на-
дежду, что в России никогда 
не будут преследовать граж-
дан, которые уехали на от-
дых за границу или какой-то 
период времени проживают 
за границей у родственников 
либо там работают. За экс-
тремистские высказывания и 
так предусмотрена уголовная 
ответственность. Зачем вы-
думывать другие виды нака-
зания?

Олег Павлов 

Недвижимость без компенсации 
могут конфисковать за кредит-
ные долги, незаконную перепла-
нировку и длительную неоплату 
коммунальных услуг. 

АГ
ЕН
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ТВ

О
 «

М
О
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КВ

А» КОГО С 1 МАРТА МОГУТ 
ЛИШИТЬ НЕДВИЖИМОСТИ?

С началом весны вступают в силу поправки в Гражданский ко-
декс. Помимо информационных вбросов о якобы принятом ре-
шении Госдумы конфисковать имущество уехавших из страны 
россиян, есть вполне реальные нововведения, которые начнут 

действовать уже с 1 марта. Какие?



15ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ5(1518) 
25 января 2023 года
www.mirnov.ru

Собственных свежих идей 
на нашем телевидении, к со-
жалению, рождается совсем 
мало. И внедряются они со 
скрипом, потому что неясно, 
как на них отреагирует ауди-
тория. А все, что уже прошло 
обкатку и имеет гарантиро-
ванный потенциал высоких 
рейтингов, то есть популяр-
ные иностранные форматы, 
нам теперь по большей части 
недоступно. Дефицит сей-
час частично восполняется 
за счет того, что телекана-
лы заимствуют чужое уже 
без спроса, внося в проекты 
такие изменения, чтобы ни-
кого нельзя было обвинить 
в воровстве. Но есть ведь и 
другой вариант - поскрести 
по сусекам советского про-
шлого. Там ведь было много 
чудесных, вполне смотри-
бельных передач!

Эта мысль, кстати, пришла 
в голову не телевизионщи-
кам, а труппе Московского 
театра сатиры, которая не-
давно показала зрителям 
праздничный капустник 
«Староновогодний кабачок». 
Это такой отсыл к попу-
лярной в СССР юмористи-
ческой передаче «Кабачок 
«13 стульев». Сначала был 
запланирован один показ 
капустника. И он собрал ан-

шлаг. Зрители, которым не 
досталось билетов, оборвали 
в Театре сатиры все телефо-
ны, требуя сделать еще одно 
представление. Сделали. Но 
и этого оказалось мало! И на 
днях президент театра Алек-
сандр Ширвиндт сообщил, 
что в феврале и марте будут 
организованы дополнитель-
ные показы «Кабачка». А 
еще намекнул, что, возмож-
но, будет еще и телеверсия, 
которая способна перерасти 
в самостоятельную передачу. 
Звезда еще того советского 
«Кабачка «13 стульев» актри-
са Театра сатиры Зоя Зелин-
ская подтвердила, что такие 
планы есть:

- Идея возродить «Каба-
чок» на театральной сцене, 
но, конечно, в обновленном 
виде, возникла у нашего мо-
лодого артиста. Его зовут Ан-
тон Буглак. И он мне сказал, 
что на Первом канале выра-
зили готовность возобновить 
передачу. В частности, Кон-
стантин Эрнст якобы заин-
тересовался этим. Не знаю, 
получится ли. Это ведь чисто 
актерский проект, там глав-
ное - актеры. Тех, что были, 
уже нет, к сожалению. Но 
будем надеяться, что новый 
состав подберут не хуже. В 
свое время именно я занима-

лась поиском артистов. И это 
было нелегкое дело. Однако 
я, конечно, за то, чтобы пере-
дача вернулась.

- Ой, я бы с удовольстви-
ем смотрела старый-новый 
«Кабачок» по телевизору, - 
призналась нам легендарный 
теледиктор Анна Шатило-
ва. - Сейчас у нас на первых 
ролях - патриотизм, мы воз-
вращаемся к своим корням. 
И, конечно, можно было бы 
вернуть и какие-то советские 
передачи. Посмотрите, какие 
рейтинги у передачи Мала-
хова «Песни от всей души» 
на «России 1» и у передачи 
«Поем на кухне всей страной» 
на Первом канале. Наверное, 
надо двигаться в этом направ-
лении. Еще, кстати, была та-
кая музыкальная программа 
«Шире круг», где открывали 
таланты. Еще было много за-
мечательных передач у моло-
дежной редакции - «А ну-ка, 
девушки!», которую вел Саша 
Масляков. Почему бы не воз-
родить? А из «запасов» дет-
ской редакции вспоминается 
«В гостях у сказки»... Но мне 
кажется, что есть проблема 
во всем этом «возрождении» 
старых передач. А вдруг у них 
зрителя не будет? Сейчас ведь 
совсем другое время. Наше 
время было скромнее по 

всем параметрам: и по житей-
ским, и по техническим. Сей-
час совсем другие возможно-
сти и такие супертехнологии, 
что не знаю, смогут ли при-
влечь аудиторию к экранам 
старые добрые передачи. Ну 
вот разве что делать упор на 
народное творчество. Проек-
ты с такой направленностью 
народ охотно смотрит. Во вся-
ком случае, старшее поколе-
ние.

- Мне кажется, что опыт 
возрождения старых совет-
ских программ, как правило, 
заканчивается неудачей, - вы-
сказал свои наблюдения юмо-
рист Михаил Грушевский. - Я 
знаю, наверное, единственное 
исключение - это КВН. А 
все остальное, что пытались 
возродить, не приживалось. 
Например, пытались вернуть 
«Вокруг смеха». Не получи-
лось. Мне кажется, и с «Ка-
бачком «13 стульев» может 
случиться та же история. Уже 
и стилистика не та... Разве 
что старшее поколение по-
ностальгирует. Но все равно 

надолго этой ностальгии не 
хватит. Хотя если все будут 
подавать не точь-в-точь, как 
было в телевизионном «Ка-
бачке», а так, как подают сей-
час в Театре сатиры - в форме 
актерского капустника, - то 
кто знает. Такая форма сама 
по себе иногда «выстрелива-
ет» на телевидении. Помните, 
в 1990-х показывали «Клуб 
«Белый попугай» с Юрием 
Никулиным и другими мэт-
рами? Очень популярный 
был проект!

- Я не сторонник того, 
чтобы что-то возвращать на 
телевидение, - говорит ком-
позитор Максим Дунаевский. 
- Надо придумывать что-то 
новое! У нас с придумывани-
ем плохо, поэтому и начина-
ют возвращать. Я считаю, что 
не надо этого делать. Все эти 
старые передачи свою жизнь 
уже прожили благополучно и 
хорошо. И реанимировать их 
не стоит. Это глупость! Это 
никогда не получается.

Лидия Мезина

Шоумен, которого давно уже отодвинули по-тихому и 
от телепроектов, и от значимых мероприятий, и даже 
от съемок в кино, неожиданно громко заявил о себе. 
Причем «громкости» Ивану добавил все тот же Алек-
сандр Ширвиндт!

88-летний актер снял-
ся в ролике, который Иван 
Ургант разместил на своей 
странице в соцсети. Алек-
сандр Ширвиндт исполнил 
роль диктора новостей, ко-
торый скорбным голосом 
произносит: «Переходим к 
нашей следующей странич-
ке... Это новая страничка, 
она называется «Забытые 
имена» и посвящается арти-
стам прошлого. Телезрители 
моего, старшего поколения, 
конечно же, помнят это-
го легендарного артиста, я 
бы сказал, кумира 90-х и, в 
общем, нулевых годов. К со-
жалению, Иван Андреевич 

ушел из жизни, так сказать, 
в расцвете своих творческих 
сил и как-то, знаете, незамет-
но...» На все это смотрит как 
бы по телевизору сам Ургант 
и возмущается: «Как ушел? 
Я жив! Да вы что?» В общем, 
как в фильме «Зимний вечер 
в Гаграх», где тот же Шир-
виндт с экрана телевизора 
сообщал о смерти героя Ев-
стигнеева... Ролик произвел 
большое впечатление на 
зрителей. Народ стал гадать: 
к чему бы это и что за этим 
кроется?

- Возникла версия, что 
Ивана пригласили в Театр са-
тиры, поэтому и Ширвиндт у 

него в ролике снялся, - заме-
тил режиссер, народный ар-
тист РФ Андрей Житинкин. 
- Но Урганта в Театре сатиры 
быть не может. Не потому, 
что Иван не обладает актер-
скими данными - обладает, 
он ведь даже окончил теа-
тральный институт и играл в 
спектакле «Бешеные деньги» 
столичного Театра им. Пуш-
кина. Но это было разовое 
приглашение. А вот на посто-
янной основе в стационарном 
театре он вряд ли способен 

закрепиться. Просто в силу 
специфики своей основной 
деятельности. А Иван пре-
жде всего шоумен! Ему гра-
фик не позволит служить в 
театре. Но почему же тогда в 
его видео снялся Ширвиндт? 
А потому, что Ширвиндт дру-
жит с папой Ивана - Андреем 
Ургантом. Они часто обща-
лись, вместе устраивали фе-
стивали. И я думаю, что Ваня 
просто попросил Александра 
Анатольевича поучаствовать 
в такой истории - сняться в 

маленьком сюжете, кото-
рый немного подготовил бы 
общественность к его воз-
вращению в публичное про-
странство. Все-таки у Ивана 
была очень большая пауза 
во всех его делах. И эта па-
уза не пошла ему на пользу. 
Он не потерял популярности, 
но прохладное отношение 
некоторой части публики к 
нему уже есть. И этот ролик 
призван подогреть интерес к 
Ивану. Напомню, что Ургант 
не только телеведущий. Он 
еще и очень умный промоу-
тер, бизнесмен. И понимает, 
что такая фигура, как Алек-
сандр Ширвиндт, привлечет 
к нему и внимание, и симпа-
тии. Ролик, который все об-
суждают, - это некое превью 
к какому-то новому проекту 
Урганта. Первому каналу 
надо как-то плавно вернуть 
Ивана в эфир, надо сделать 
так, чтобы публика захотела 
его увидеть. И вот, пожалуй-
ста: теперь мы все гадаем, что 
же такое задумал Ваня? С ка-
ким проектом появится?

М.Н.

Что Ургант Ваня 
нам готовит?

В условиях санкций телеканалам все 
труднее радовать зрителей новыми про-
ектами. Большинство форматов, которые 
берут в оборот продюсеры, западные. И 
у них все чаще возникают проблемы с ли-
цензиями. Приходится искать выход...

Советские передачи 
могут вернуться

КАДР ИЗ ТЕЛЕПЕРЕДАЧИ «КАБАЧОК «13 СТУЛЬЕВ»

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

«Ширвиндт привлечет к нему и внимание, и симпатии»

адолго этой ностальгии

«Вокруг смеха» уже пытались возродить
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Вахтанг Кикабид-
зе, как оказалось, 
долго и тяжело бо-
лел. У него была 
тяжелая форма по-
чечной недостаточ-
ности, и последние 
10 лет он постоянно 
находился на диализе. 
Непростую процеду-
ру очистки крови от 
посторонних веществ 
и токсинов артист 
был вынужден про-
ходить через день. Но 
он держался. И даже 
давал концерты в 
Грузии и на Украине. 
В Россию принципи-
ально не ездил после 
грузино-осетинско-
го конфликта 2008 

года. В том же году 
отказался от ордена 
Дружбы, который 
ему хотели вручить 
по указу президента 
РФ. И стал раздавать 
такие интервью, что 
прослыл отъявлен-
ным русофобом.

При этом в России 
у Кикабидзе оста-
вались друзья, он с 
ними общался. Охот-
но снялся с нашими 
актерами в сериале 
«Сваты», правда, на-
стоял на том, чтобы 
съемки эпизодов с 
его участием прош-
ли в Грузии. Кстати, 
в «Сватах» он сыграл 
свою последнюю 
роль...

Осенью 2021 года 
умерла супруга Ки-
кабидзе Ирина. И 
он уже не мог рабо-
тать - ни сниматься, 
ни выступать. От 
переживаний сильно 
сдал: кроме почек на-
чались проблемы с 
другими органами, в 

частности с легкими. 
Говорили также, что 
к актеру вернулся не-
дуг, который он вроде 
бы победил 40 лет на-
зад (тогда ему удали-
ли опухоль в мозгу)...

15 января Ки-
кабидзе не стало. 
И почти сразу же 
друзья актера по-
пытались реабили-
тировать его перед 
российской аудито-
рией. Так, директор 
Русского драмати-
ческого театра им. 
Грибоедова в Тби-
лиси Николай Свен-
тицкий заявил, что 
Кикабидзе не был 
русофобом:

- Все, что о нем го-
ворили и писали, свя-
зывая с политикой, 
- чушь. Его конфликт 
с Россией высосан из 
пальца. Чужого хле-
ба он, как его упрека-
ли, никогда не ел. Но 
его подставляли, и в 
этом правда. Вот пять 
лет назад в Батуми на 
своем юбилее он со 
сцены так и сказал: 
«Поскольку в зале 
много русских людей, 
я буду говорить по-
русски». И пел на гру-
зинском и на русском. 
А Гордон (известный 
украинский журна-
лист. - Ред.) выскочил 
на сцену и стал кри-
чать: «Слава Украи-
не!» Буба сам был в 
шоке: у него юбилей, 
а тут Гордон устро-
ил провокацию... Он 
скучал по России. На-
род русский никогда 
не ругал. Не кричал 
лозунги. Мог спеть 
бесплатно. Очень 
любил русских, и не 

было концерта, где 
бы он ни пел на рус-
ском или русских 
песен. Он же тбилис-
ский человек, интел-
лигент, а тбилисцы 
априори никакой на-
род не ругают.

Федор Добронра-
вов, снявшийся с Вах-
тангом Константи-
новичем в «Сватах», 
тоже сказал:

- Все, что о нем пи-
шут в интернете, не-
правда. Он прекрасно 
был настроен по от-
ношению к нам.

Однако российские 
паблики все равно 
кипели от нелестных 
комментариев по по-
воду Кикабидзе: «Ему 
уготовано небытие 
и забвение», «Стран-
ный был грузин, на-
плевал в колодец, из 
которого пил»... И 
ладно бы только про-
стой народ Бубу не 
простил. Не простили 
и некоторые знамени-
тости. Так, Борис Кор-
чевников признался: 
«Навсегда уже, на-
верное, этот человек 
останется для меня 
образом зашоренной 
распропагандирован-
ности и кричащей 
н е б л а г о д а р н о с т и 
России, которой бо-
леют чаще всего те, 
кому Россия больше 
всего сделала». А из-
вестный политолог 
Александр Соснов-
ский удивился, что на 
«России 1» в рамках 
передачи «Малахов» 
решили сделать вечер 
памяти Кикабидзе:

- Увидим ли мы, 
как Мимино расска-
зывал о ненависти 
к Совку, о русских 
агрессорах? Зачем 
эти дифирамбы? 
Можно просто ска-
зать пару слов о та-
ланте, зачем все эти 
поцелуи посмертно? 
Я очень любил «Ми-
мино», Кикабидзе. 
Но это не повод се-
годня на ТВ делать 
вид, что он ничего 
такого не говорил. 
Это мое личное мне-
ние.

М.Н.

Вахтанг 
Кикабидзе: 
в России его 
так и не простили?
На смерть некогда любимого 
актера наш народ отреагировал 
нервно: в интернете Вахтангу 
Кикабидзе припомнили все его 
антироссийские высказывания. 
А добрых слов Мимино удостоился 
только от нескольких коллег и 
друзей...

И Артур Смольянинов, 
и Дмитрий Назаров не 
первые, кто демонстра-
тивно выступил против 
государства, от которого 
регулярно получали день-
ги. Например, Чулпан Ха-
матова, которая эмигри-
ровала в Латвию и оттуда 
выступала с антироссий-
скими заявлениями, поми-
мо немаленькой зарплаты 
в театре «Современник», 
где она числилась в шта-
те, активно зарабатывала 
на госконтрактах. Благо-
даря им актриса пополни-
ла свой банковский счет 
на 17,3 млн рублей. Эти 
деньги ей заплатили из 
бюджета за участие в раз-
личных театральных по-
становках и культурных 
мероприятиях.

Анна Нетребко, осу-
дившая позицию России и 
осевшая в Австрии, тоже 
постоянно фигурирова-
ла на сайте госзакупок. 
Скажем, Казанский театр 
оперы и балета заплатил 
ей почти 6 млн рублей 
только за один концерт, 
а Мариинский театр в 
Санкт-Петербурге пере-
числил 13,5 млн за участие 
в нескольких спектаклях.

Из государственной 
кормушки не вылезал и 
Артур Смольянинов, ко-
торый недавно печально 
прославился своей фразой 
о том, что ему наплевать на 
Россию, даже если от нее 
останется только одна об-
ласть, а «все остальное пре-
вратится в радиационный 
пепел». Звезду «9 роты» 
звали выступать в регио-
нах и за один творческий 
вечер, как выяснилось, 
платили по 250-300 тысяч. 
Кроме того, у него были 
и контракты в столичных 
учреждениях культуры на 
самые разные, но отнюдь 
не копеечные суммы. Не-
удивительно, что Артур 
не так давно сумел приоб-
рести просторную квар-
тиру в центре Москвы. 
Перебравшись в Латвию, 
он признался западным 
СМИ, что не собирается ее 
продавать: «Не для того я 
столько копил на эту квар-

тиру, и столько сил, эмо-
ций, времени и денег было 
потрачено на нее, чтобы я 
сейчас ее продавал». А мо-
жет, надо бы ему все-таки 
задуматься о продаже, 
так как в Госдуме недавно 
обсуждали возможность 
конфискации имущества у 
тех, кто уехал за границу и 
оттуда ругает родину.

Дмитрий Назаров, ко-
торый развернул анти-
российскую активность в 
интернете, за имущество 
пока, наверное, может 
не переживать. Он ведь 
никуда не уехал. А вот 
источники дохода актер 
потерял. Назарова уже 
уволили из МХТ им. Че-
хова, где как штатный ар-
тист он получал пример-
но 300-500 тысяч рублей 
в месяц. А теперь звезду 
«Кухни» могут отлучить 
и от госзаказов, которых 
у него за прошлый год 
было почти на 7 млн ру-
блей. Так, ряд депутатов 
выступил с заявлениями 
о том, что артистам, обо-
значившим свою антирос-
сийскую позицию, необ-
ходимо перекрыть доступ 
к казенным деньгам.

- У них здесь кормовая 
база. Значит, надо отре-
зать от всевозможных 
кормушек, - сказала гла-
ва Комитета Госдумы по 
культуре Елена Ямполь-
ская.

А депутат Екатерина 
Стенякина развила эту 
идею:

- Должен появиться 
публичный стоп-лист тех, 
кто не должен появлять-
ся на культурных пло-
щадках, на федеральных 
каналах и участвовать в 
проектах, финансируе-
мых государством. Люди 
должны знать тех, кто 
предал страну. Это не цен-
зура, а логичная реакция 
на отвратительное, на мой 
взгляд, поведение.

- Все это, пожалуй, раз-
умно, - поддержал кол-
лег по Госдуме Анатолий 
Вассерман. - Мало кто 
захочет, чтобы его ругали 
и оскорбляли за его же 
деньги. И это относится 

к государствам в той же 
мере, что и к отдельным 
людям. Другое дело, что 
есть на самом деле до-
вольно много техниче-
ских проблем, возникаю-
щих в связи с подобными 
предложениями. В не-
которых случаях трудно 
доказать, что человек на-
меренно что-либо ляпнул. 
Тут есть много тонкостей. 
Поэтому от идеи до ее 
организационного вопло-
щения зачастую прохо-
дит очень много времени. 
Причем это относится не 
только к идее стоп-листа. 
Практически любой про-
ект закона дорабатывает-
ся иной раз по несколько 
лет, прежде чем удастся 
вычистить хотя бы самые 
очевидные темные места 
в нем... Но я хочу обра-
тить внимание вот на что. 
На самом деле проблема 
не в артистах! Потому что 
артист - это такой склад 
характера, при котором 
человек считает главной 
своей задачей вызвать у 
аудитории сильные эмо-
ции. И как их вызывать 
- это уже второй вопрос. 
Зачастую человек, как в 
той поговорке, ради крас-
ного словца не пожалеет 
и отца. Для артиста это 
более-менее нормально. 
И если такое количество 
артистов высказывает не-
что, мягко говоря, стран-
ное, то это скорее означа-
ет, что с самой аудиторией 
что-то не в порядке. Среди 
наших граждан, оказы-
вается, слишком много 
людей, которые хотят 
услышать нечто подоб-
ное. Даже если сами они 
не отдают себе отчета в 
своих желаниях, артисты 
это чувствуют. Причем 
они ориентируются не на 
зарубежную аудиторию, 
даже если говорят это, 
пребывая за рубежом. 
Они продолжают ориен-
тироваться именно на сво-
его домашнего зрителя. 
И если столь много арти-
стов вот так высказыва-
ются, то, боюсь, это в нас 
что-то надломилось.

Лидия Мезина

«Проблема не в артистах!»
После резонансных историй с Артуром Смольяниновым и 
Дмитрием Назаровым в Госдуме озадачились тем, чтобы не 
подпускать некоторых артистов к мероприятиям и проектам, 
которые финансируются из бюджета.
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Дмитрий Назаров 
с супругой Ольгой

«Мимино», 1977 г.
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Джина Лоллобрид-
жида еще осенью про-
шлого года неудачно 
упала и получила пере-
лом бедра со смещени-
ем. Врачи сомневались, 
делать ли операцию. 
Все-таки возраст очень 
солидный... Операцию 
в итоге сделали. И с тех 
пор Джина уже не вста-
вала.

А ведь за всю свою 
долгую жизнь она бук-
вально не позволяла 
себе присесть. И чем 
только не занималась! 
Начинала в юности с 
живописи и даже за-
рабатывала на ули-
цах Рима написанием 
портретов и шаржей. 
Потом, узнав, что за 
съемки в кино платят 
больше, чем за шаржи, 
пошла на кастинг. И, ко-
нечно же, ее сразу взяли. 
Такая красавица!

Л о л л о б р и д ж и д а 
снялась в 60 картинах, 
среди которых трудно 
выделить лучшие рабо-
ты. Джина блистала во 
всех! Но больше всего 
полюбилась зрителям 
как Эсмеральда из «Со-
бора Парижской Бого-
матери» и Аделина из 
«Фанфан-Тюльпана». 
Еще она прославилась 
как профессиональ-
ный скульптор, та-
лантливый фотограф 
и режиссер-докумен-
талист. Но внушитель-
ный перечень талантов 
количественно пере-
крывал перечень ее 
любовников. Побывав 
в молодости замужем 
за югославским вра-
чом Милко Скофичем 
и родив от него един-
ственного сына, тоже 
названного Милко, ак-
триса после развода лег-
ко заводила отношения 
с самыми красивыми и 
знаменитыми мужчи-
нами планеты. Говорят, 
у нее был короткий, но 
страстный роман и с на-
шим Андроном Конча-
ловским. А еще Джина 
была влюблена в Юрия 
Гагарина. Но сердце его 
покорить не смогла - он 
оказался крепким се-
мьянином. 

Итальянская актриса 
вообще часто приезжа-
ла сначала в СССР, а по-
том и в Россию...

- Мы все восхищались 
ею, - призналась нам Ла-
риса Лужина. - Удиви-
тельно красивая женщи-
на и хорошая актриса. 
Все были в восторге от 
нее! Я помню, как она, 
будучи уже в возрасте, 
приезжала на фестиваль 
«Амурская осень» в Бла-
говещенск. И ее зрители 
так душевно принима-
ли! Очень все любили. 
Она была невероятно 
обаятельная, отзывчи-
вая и компанейская. Для 
всех своя. Наверное, в 
этом ее секрет. Помню, 
все говорили, что в нее 
был страшно влюблен 
Фидель Кастро. Я это 
слышала и в Советском 
Союзе, и когда была на 
Кубе в 1964 году. Там на 
Острове свободы 
был практически 
культ Лоллобрид-
жиды именно по-
тому, что у Кастро 
к ней было особое 
отношение, он 
выделил ее един-
ственную из всех 
мировых звезд. 
Она вообще была 
большая молодец. 
До самого конца 
оставалась на виду, 
в обществе, вела 
активную деятель-
ность, занималась 
и политикой, и 
благотворительно-
стью. 

Увы, в послед-
ние годы Джи-
не пришлось за-
ниматься еще и 
судами. Причем 
судилась она с соб-
ственным сыном! 
Милко-младший 
воевал с мамой из-
за того, что свое 
огромное состо-
яние она решила 
отписать послед-
ней любви в своей 
жизни - молодому 
дворецкому Ан-
дреа. Сын актрисы 
противился этому и 
подключил к битве 
за наследство уже 
своего сына Дми-

трия. Вместе они до-
бились того, чтобы 
Джину в судебном 
порядке признали 
ограниченно дее-
способной и нуж-
дающейся в опеке 
родных. Звезда ми-
рового кино сочла 
такое решение суда 
оскорбительным 
для себя. В ноябре 
она пришла на ита-
льянское ток-шоу, 
чтобы рассказать 
о борьбе за соб-
ственное имуще-
ство. Во время 
эфира Лоллобрид-
жида заплакала и 
сказала: «У меня 
есть право жить и 
умереть в мире». 
Увы, уже 16 янва-
ря ее не стало...

Лидия Мезина

Лужина 
раскрыла секрет 

Джины 
Лоллобриджиды

Легендарная итальянская актриса 
скончалась в возрасте 95 лет.

 И о ней с неподдельной скорбью 
вспоминали, пожалуй, во всех уголках 
земного шара. В том числе и в России, 

которую она искренне любила и в которой 
бывала не раз.
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Так вот Лариса Долина 
взяла и сама стала хейте-
ром. Опубликовала спе-
циальный пост, в котором 
от души приложила всех, 
кто слал ей в коммента-
риях гадости. Про одну 
даму написала «особь 
женского пола», про дру-
гую - «существо с одной 
извилиной», а остальным 
сообщила, что они «глу-
пые и невоспитанные», и 
призвала не оставлять на 
ее страничке «идиотские 
советы». Пост вообще 
получился длинным и 
очень желчным. Очевид-
но, что у Ларисы Алек-
сандровны сдали нервы. 
И не в первый раз, кста-
ти. Несколько лет назад 
певица просто удалила 
свою страницу из соцсе-
тей, объяснив, что устала 
читать всякие мерзости о 
себе. Но сейчас ни одна 
звезда не может обой-
тись без интернет-ресур-
сов. Уж очень многое на 
них теперь завязано!

Ну а с хейтерами, кста-
ти, можно бороться и 
иначе. Например, Леру Кудрявцеву затравили 
за роскошные снимки 
с отдыха. Мол, все это 

фильтры и фотошоп, а 
на самом деле теледива 
наверняка страшна как 
смертный грех. И вот Ку-
дрявцева, публикуя оче-
редной снимок, сообщи-
ла: «Два часа фотошоп 
делала, жир и целлюлит 
еле убрала! Так что ре-
лакс, девки: я жирная, 
старая и страшная, как и 
вы. Радуемся и машем!» 
Отшутилась. Не без ка-
пельки яда, но изящно.

- Я тоже веду соцсети 
и сталкиваюсь с разны-
ми негативными ком-
ментариями, - говорит 
психолог и писательница Юлия Шилова. - Но не 
реагирую так, как Лари-
са Долина. Если бы это 
был подросток, пребы-
вающий во власти 

эмоций и юношеского 
максимализма, то такое 
поведение понятно. А тут 
человек прошел уже и 
Крым, и Рим. Ее, по идее, 
не должны уже беспо-
коить никакие коммен-
тарии. Долина их может 
даже не читать. Но она 
прочитала и захотела вы-
сказаться... Впрочем, это 
только кажется, что она 
поступила опрометчиво, 
ответив на хамство хам-
ством. Вполне возможно, 
что певица хитрее, чем 
мы думаем. И опублико-
вала этот пост не просто 
так, а ради пиара. Спро-
воцировала разборки в 
Сети: ее истинные по-
клонники за нее стали за-
ступаться, а хейтеры еще 
больше хейтить. Пресса 
про это все написала. На-
род обсуждает. Долина в 
итоге на слуху! Но такой 
пиар все-таки выставля-
ет ее в невыгодном свете. 
Все это очень некрасиво 
выглядит. И даже как-
то жаль Ларису Алек-
сандровну. А вот Лера 
- молодец. Она всегда на 
хейт отвечает шутками. 
Ее, например, часто по-
прекают тем, что у них с 
мужем большая разни-
ца в возрасте. И Лера не 
злится, а пишет посты в 
таком духе: мол, мужа 
отпустила в клуб поту-
соваться, он же молодой, 
а я - старая, спать легла. 
И все смеются, всем это 
нравится. И комментари-
ев про разницу в возрасте 
все меньше и меньше, а 
все больше восхищен-
ных откликов. 

М.Н.ыла на 
Там на 
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Лидия Мезинаа с отдыха. Мол, все это 
дросток, пребы

вающий во власти 
др к, пре М.Н.

Эта история началась 
еще несколько месяцев 
назад. Богдана в его род-
ном городе сбила иномар-
ка местного депутата. Ин-
цидент получил громкий 
общественный резонанс, 
поскольку этот самый 
народный избранник не 
оказал помощи ребенку, 
а просто скрылся с места 

происшествия. Неприят-
ную ситуацию обсужда-
ли и в СМИ, и в высоких 
кабинетах. Именно тогда 
Никас Сафронов решил 
помочь ребенку.

- Дело в том, что, когда 
мне было три года, меня 
тоже сбила машина, - рас-
сказывает художник. - 
Это было в августе, а вер-

нулся из больницы домой 
я только весной. Поэтому 
я очень хорошо понимал 
те чувства, которые испы-
тывает Богдан.

Тогда Никас пообещал, 
что, как только мальчик 
поправится, он обязатель-
но пригласит его в Москву.

Сказано - сделано! 
Причем вместе с Богда-
ном в столицу приехали 
его мама и старшая сестра, 
и все расходы по пребыва-
нию семьи в мегаполисе 
взял на себя Сафронов. 
Он оплатил билеты, пя-
тизвездочный отель и 
поистине грандиозную 
культурную программу. 
В первый день была про-
гулка по Красной площа-
ди, аттракционы, ГУМ и 
ЦУМ. А дальше Богдана 
ждал настоящий сюрприз. 
14 января ему исполнилось 
7 лет. И по этому случаю 
Никас заказал огромный 
торт, пригласил мальчи-
ка и его семью к себе до-
мой, подарил имениннику 
фарфоровый мотоцикл, 
который выпускался в 
единственном экземпля-
ре, большой деревянный 
корабль, купленный им на 
аукционе в Голландии, и 
свою картину, где кролик 
летит в виде голубя. Так-
же вручил подарок и от 
Зураба Церетели - книгу, 

подписанную автором для 
мальчика. 

В другой день благо-
даря художнику Богдан и 
его семья посетили пред-
ставление братьев Запаш-
ных, а самому мальчику в 
исключительном порядке 
разрешили заглянуть за 
кулисы цирка и покор-
мить слона. Также сибир-
ские гости побывали на 
магическом представле-
нии у братьев Сафроно-
вых. Еще Никас органи-
зовал для семьи Богдана 
экскурсию по храму Хри-
ста Спасителя.

- Вы не можете себе 
представить, насколько я 
благодарна Никасу Саф-
ронову! - делится мама 
мальчика Светлана. - Я и 
раньше понимала, что он 
очень добрый, щедрый и 
благородный человек, а 
теперь в этом убедилась. 
Он подарил нам настоя-
щую сказку!

- Я очень хотел, чтобы 
после поездки в Москву 
Богдан забыл ту страш-
ную аварию и чтобы по-
зитивные эмоции от всех 
праздничных мероприя-
тий ему помогли эмоци-
онально восстановиться, 
- говорит в свою очередь 
Никас. - Мама заверяет, 
что так и получилось!

Ксения Позднякова

Никас Сафронов 
стал волшебником!
Знаменитый художник Никас Сафронов подарил 

7-летнему мальчику из города Татарска настоящую 
новогоднюю сказку. Этот свой день рождения 

юный житель Новосибирской области запомнит 
на всю жизнь!

Лариса Долина: 
лучшая защита - оскорбление?

Народная артистка пошла в атаку на народ - на ту его часть, которая позволяет себе писать в соцсетях что-то неприятное, критиковать. А многие, критикуя, еще и откровенно хамят. Таких называют хейтерами...
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Игорь СКЛЯР: 

«Чем выше забираешься,
тем больнее падать»

Роковая цифра
- Игорь Борисович, с юби-

леем вас! Скажите, есть у 
вас какие-то традиции по 
празднованию дня рожде-
ния?

- Спасибо! Традиции и 
были, и есть. Я обычно на свой 
день рождения собирал дру-
зей. И даже еще лет 
30 назад все знали, что 
у меня обязательно на 
столе будут пельмени, 
обязательно - соленые 
огурцы и водка. С года-
ми пельмени не то что-
бы ушли, а просто их 
слишком долго лепить 
и слишком быстро они 
кончаются... Сейчас я 
просто стараюсь со-
бирать друзей. Потому 
что хочется их видеть, 
хочется их слышать, 
смотреть в глаза своим 
друзьям молодости, сви-
детелям твоего становления, 
мужания... Не хочется таких 
пафосных, канцелярских слов 
говорить, но то, что мы росли 
вместе, вместе начинали и что 
из этого потом вышло, на это 
очень интересно смотреть с 
годами, с возрастом...

- А что скажете про свой 
возраст? Ощущаете его?

- Я понимаю, что физи-
ческие ограничения так или 
иначе вступают в свои права 
и что-то труднее становится 
делать, хотя мысли, желания 
и цели, они никуда не девают-
ся. Как были у меня в 14 лет 
вершины, которых хотелось 
достигнуть, так они остались 
и до сих пор. Некоторые из 
них вроде бы достигнуты, но 
нет ничего хуже достигнутой 
вершины, потому что дальше 
нужно падать вниз. Иногда 
чем выше забираешься в мо-
лодости, тем больнее падение, 
которое происходит ближе к 
концу физической жизни...

- Но цифры в паспорте 
для вас имеют значение?

- Сам по себе юбилей - это 
ни о чем. У меня был боль-
шой юбилей на 50-летие: с 
друзьями, со спектаклем, с 
телеграммами, со словами 
поздравительными... Потом 
было 60-летие - уже немно-
го скромнее. А 65 лет - это 
уже такой возраст, это между 
прошлым и будущим. Когда 

оглядываешься назад и пони-
маешь, что между прошлым и 
будущим - вся жизнь... Вообще 
в моей жизни другая цифра 
событийная - 18. Я родился 18 
декабря, ровно через шесть 
месяцев у меня именины - 18 
июня, мама умерла 18 октября, 
папа умер 18 июля, инфаркт у 

меня был 18 февраля, авто-
мобильная авария на трассе 
(произошла в ноябре 2021 
года, когда актер с коллегами 
ехал на спектакль в Нижний 
Новгород и водитель не спра-
вился с управлением. - Ред.), 
когда чудом остались живы, 
тоже случилась 18-го числа. 
И сейчас я заранее отмечаю 
в календаре это число, чтобы 
никуда в этот день не соваться, 
а поваляться на диване и ис-
ключить какие-то риски. Хотя 
в некотором смысле я все 
равно фаталист, считаю: что 
в судьбе у каждого прописано, 
то и случится. Как говорится, 
кому суждено утонуть, тому 
не дано быть повешенным... 

«Я был холост 
и богат...»
- Вы обрели известность 

в 15 лет, снявшись в фильме 
«Юнга Северного флота». 
Славу сразу ощутили? На-
верное, вам прохода не да-
вали? 

- Я жил тогда в родном го-
роде Курске, и афиши с моим 
портретом висели по всему го-
роду. Но слава мне досталась 
через битье...

- Это как?
- Парни по разным причи-

нам приходили меня бить. Я 
занимался боксом, и меня это 
спасало. Но ненадолго. Мое 

дело было продержаться ми-
нут пять, пока мой друг бегал 
за подмогой. Еще много деву-
шек звонили, чтобы познако-
миться. В то время не было та-
ких технических средств, как 
сейчас, а существовал только 
домашний телефон, номер ко-
торого был в городской книге, 

то есть любой мог по-
звонить. И телефон 
был просто горячий: 
я только клал труб-
ку, как раздавался 
новый телефонный 
звонок. Отключить 
его нельзя было, по-
тому что могли по-
звонить родителям 
по работе, могли 
позвонить наши 
родственники. Поэ-
тому ощущение от 
этой славы было 
двоякое: с одной 
стороны - приятно, 

а с другой - больно иногда... 
(Улыбается.) Десять лет спу-
стя, когда вышел фильм «Мы 
из джаза», таких приключений 
не было: я уже в то 
время много рабо-
тал, служил в Ленин-
градском областном 
Малом драматиче-
ском театре. А в 1984 
году, когда вышла 
песня «Комарово», 
так вообще прохо-
да не было! Я был 
холост, богат и сни-
мался во всем, что 
предлагали. Правда, 
года через три по-
нял, что предлагают 
все одно и то же. И 
тогда у меня случил-
ся пробел в работе: я 
не снимался года че-
тыре именно по этой 
причине. Предлагали роли 
веселых заводных парней. И 
что? Мне уже 30 лет, потом 
будет 40, «завод» закончится, 
волосы поседеют, зубы выпа-
дут... При этом в театре были 
совсем другая жизнь и другие 
роли...

 - Можете сказать, что 
любите свою работу, то, 
чем занимаетесь?

- Да, мне очень нравится то, 
чем я занимаюсь. А еще я по-
лучаю за это деньги. Кто-то 
говорит, что это и есть счастье, 
когда занимаешься любимым 
делом и получаешь за это 

зарплату. Позиция слабого че-
ловека, что в твоих неудачах 
всегда виноват кто-то, кроме 
тебя. Но если что-то у тебя не 
получается, то подойди к зер-
калу и посмотри на себя! Или 
возьми лист бумаги и напиши, 
что ты хотел и что ты для это-
го сделал. На этот счет есть 
очень хорошее высказывание: 
«Не рассказывайте, что вы 
хотели, покажите, что вы сде-
лали». В наше время это очень 
актуально. Проектов много, а 
делать руками не умеют - уме-
ют только рассуждать... 

«Имею право быть 
разным»
- Вы поете, играете в те-

атре и снимаетесь в кино. 
Что из этого вам больше 
нравится, что вы считаете 
своим призванием?

- Я считаю, что мое при-
звание - жизнь во всех ее про-
явлениях. Три дня назад я пел 
джазовую программу, а вчера 
и сегодня играю спектакль, 

который к джазу не имеет 
никакого отношения, - там 
другой герой и совсем другие 
задачи... А еще четыре дня 
пройдет - и я окажусь в тре-
тьей ипостаси: буду сниматься 
в кино. И это все мне интерес-
но! Хотя, конечно, это все раз-
ное, отличается... После песни 
«Комарово» все думали, что я 
хороший эстрадный исполни-
тель. И все меня спрашивали: 
«А почему ты не поешь?» А 
зачем? Я же один раз уже по-
казал, как надо... Я никогда не 
считал себя эстрадным испол-
нителем - этим надо постоян-

но заниматься, и этому надо 
отдать всего себя, чтобы быть 
на первых позициях... И, воз-
вращаясь к вопросу, мне все 
интересно, и та же эстрада. Я 
до сих пор пою, и то же «Кома-
рово» в том числе. У меня есть 
и джазовая программа, кото-
рой я стал заниматься, когда 
мне исполнилось 60 лет. И 
мои друзья-джазмены говорят, 
что это удивительно. Говорят: 
«Мы не видели, чтобы люди 
в таком возрасте начинали 
этим заниматься, ведь этому 
надо долго учиться!» Но, по-
нимаете, ведь кто-то сказал, 
что Игорь Скляр - это олице-
творение советского джаза, 
потому что я снялся в картине 
«Мы из джаза». На самом деле 
я ни до этого, ни после этого 
каким-то особым музыкан-
том джаза не считался. Но в 
какой-то момент мне просто 
стало интересно, особенно на 
предмет сложности: а смогу 
ли я?.. А что касается театра, 
то это то, без чего актер суще-
ствовать не может. Кино - со-

всем другое, и оно 
сейчас во многом 
изменилось. Но и в 
нем мне тоже нра-
вится играть.

- Есть точка 
зрения, что роли 
артистов - это 
их личные образы, 
часть их жизни, 
характера...

- Я вам точно 
могу сказать, что 
у артиста нет дру-
гого инструмен-
та, кроме самого 
себя. Вот почему 
артисты и бывают 
настолько рани-
мыми: кто-то на-

чинает пить, кто-то какие-то 
безобразия устраивает, кто-то 
вообще из окна выходит... Это 
как раз наш инструмент - мы 
сами. Поэтому роли, которые 
ты играешь, - это все равно ты, 
хоть и не весь. И самый раздра-
жающий момент - когда к тебе 
подходят люди и говорят: «Ой, 
а почему вы такой хмурый?! 
Вы в кино такой веселый!» У 
людей создается впечатление, 
что я и в жизни всегда такой. 
А я такой, но отчасти. Я имею 
право быть разным!..

Анна Степанова

После выхода фильма «Мы из джаза» и исполнения песни «Комарово» 
он стал едва ли не самым популярным артистом огромной страны. 
С тех пор прошли десятилетия. Но Игорь Скляр и сейчас в прекрасной форме. 
Не так давно он отметил свое 65-летие.
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С женой Натальей

В фильме «Мы из джаза», 
1983 г.
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Не только фастфуд ока-
зался виноват в глобальной 
эпидемии тучности. Частицы 
пищевого пластика, которые 
проникают в организм с пи-
щей, тоже вносят свою лепту 
за счет содержащихся в них хи-
мических соединений.

О том, что весь мир уже 
покрыт частицами микропла-
стика, «Мир новостей» писал 
ранее. Микрочастицы автомо-
бильных шин находят даже в 
листовом салате, который про-
дается в супермаркетах. А те, 
кто предпочитает разогревать 
и есть фастфуд прямо в пласти-
ковой упаковке, за год съедают 
столько микропластика, что 
его хватило бы на два больших 
пластиковых пакета из сетево-
го магазина или на несколько 
кредиток.

Известно, что микропла-
стик проникает в кровеносные 
сосуды и способен повреждать 
их изнутри. Но оказалось, у пи-
щевого пластика есть и другие 
вредные побочные эффек-
ты. Об этом пишет научный 
журнал Environmental Health 
Perspectives.

До сих пор счита-
лось, что люди на всей 
планете стали заметно толще 
предков из-за обилия пищи 
и привычки постоянно же-
вать что-нибудь калорийное. 
По большей части так и есть: 
иногда надо закрывать рот и 
заниматься спортом. Но мас-
штабные исследования уче-
ных разных институтов во всех 
частях света, в том числе среди 
удаленных от шумных мегапо-
лисов жителей неиндустриаль-
ных обществ Тувалу и Вануату, 
свидетельствуют: они стали 
толще тоже. 

Так появилась теория все-
мирного загрязнения. А ничто 
так повсеместно не распро-
странено, как микропластик. 
И пластиковая посуда, кото-
рой пользуются во всем мире. 
Фталаты, кстати, используют-
ся не только в пластиковой 
посуде. Они покрывают так-
же внутреннюю поверхность 
жестяных банок для пива и 
газированных напитков. Фта-
латы и бисфенол по своей 
структуре схожи с женскими 
половыми гормонами. Они 

обладают способно-
стью проникать из 
пластика и металла 
в жидкость и пищу, с 
которыми тесно со-
прикасаются.

Помимо того что 
регулярное потребление пищи 
и напитков с фталатами и бис-
фенолом ведет к набору лиш-
него веса, медики обнаружили 
и более опасные побочные 
эффекты. Напри-
мер, фталаты, ко-
торые поступают 
в организм бере-
менной с пищей и 
напитками, могут 
воздействовать 
на плод мужского 
пола в животе ма-
тери и приводить 
к изменению по-
ловых органов. А 
бисфенол, кото-
рый есть во всех 
пластиковых бу-
тылках, ведет к слиш-
ком раннему половому 
созреванию девочек 
и набору ими лиш-

него веса. Исследований на 
тему, как действуют фталаты и 
бисфенол на репродуктивную 
систему женщин, пока не про-
водилось.

Как защитить себя и де-
тей от воздействия 
микропластика? 
Не использовать 
для кормления но-

ворожденных пла-
стиковые бутылоч-
ки. Старайтесь найти 
стеклянные аналоги. 
И в любом возрасте 
стоит использовать 
пластиковую посуду 
лишь в случае край-
ней необходимости. 
Перекладывайте 

пищу и напитки в фар-
форовую, керамическую 

или стеклянную посуду.
Нина Белова

Протезы научились чувствовать 
прикосновение

А еще в метавселенной научились передавать тактильные ощущения. Это поможет в разработке чувствительных 
бионических протезов.

Сейчас во всем мире 
активно развивается 
телемедицина. Хирур-
ги, которым крайне 
важны тактильные 
ощущения, смогут при 
помощи особой аппа-
ратуры проводить опе-
рации на расстоянии. 
Например, когда к по-
лучившему серьезную 
травму человеку высо-
коклассный хирург не 
может добраться из-за 
погодных условий.

Кроме того, техноло-
гию передачи тактиль-
ных ощущений плани-
руют использовать для 
создания обладающих 
чувствительностью че-
ловеческой руки био-
нических протезов для 
инвалидов.

А вот в Лос-
Анджелесе недавно 
прошла ежегодная 
международная тех-
нологическая кон-
ференция CES, где 

представили множество 
новейших изобретений. Раз-

работчики метавселенной на-
учились передавать запахи и 

прикосновения в виртуальной 
реальности. Посетители этого 
крупнейшего мирового фести-
валя гаджетов смогли, надев 
шлемы, почувствовать запах ко-
стра и запах жаренного на огне 
зефира. А еще в метавселенной 
запахли розы.

Ну и что с того, что видеоигры 
станут более реалистичными? 

Теперь еще и с запахами? Одна-
ко дело не только в играх. Ведь 
метавселенную собираются ис-
пользовать как всемирный тор-
говый центр с множеством ма-
газинов, в том числе магазинов 
парфюмерии. Теперь пробники 
можно будет понюхать на рас-
стоянии.

«За ароматами в виртуаль-
ном мире будущее, пусть сейчас 
это не кажется очевидным. Это 
как до смартфонов, когда мы не 
знали, какую большую роль они 
будут играть в нашей жизни», - 
сообщил СМИ один из разработ-
чиков Сонхун Чо из Aromajoin. 
Не исключено, что и фильмы 
онлайн и в кинотеатрах вскоре 
можно будет смотреть с запаха-
ми при подключении соответ-
ствующей аппаратуры.

А стартап Flare из Португа-
лии показал VR-приложение 
для знакомств, которое называ-
ется Planet Theta. Его хотят запу-
стить уже в следующем месяце. 
Это дейтинговое приложение 
будет включать возможность 
прикосновения, что кардиналь-
но меняет саму индустрию сай-
тов знакомств. Теперь на вир-
туальных свиданиях парочки 
смогут держаться за руки и об-
ниматься.

Также на фестивале была 
представлена тактильная пер-
чатка Haptic Metaverse. Она по-
зволяет передать ощущение 
прикосновения и даже текстуру 
ткани или предмета, к которому 
игрок прикасается в виртуальной 
реальности.

Яна Полянская

25 января 2023 года
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Создана электроложка, 
которая делает еду вкуснее

Слабый ток воздействует на вкусовые рецепторы на языке 
и усиливает ощущения.

Люди по-разному ощуща-

ют вкусы. Это давно извест-

но. Одному человеку и лож-

ки сахара в чае достаточно, 

другому нужно три-четыре 

с горкой, чтобы чай стал до-

статочно сладким. Понятно, 

что у второго шансов зара-

ботать сахарный диабет II 

типа намного больше.
Чувствительность вкусо-

вых рецепторов во многом 

определяется пищевыми 

привычками, привитыми 

человеку родителями еще в 

раннем детстве. Некоторые 

люди любят пересаливать 

еду. Кто-то жить не может 

без глутамата натрия и пото-

му подсаживается, как нар-

коман, на чипсы, фастфуд и 

китайскую еду.
Все эти пристрастия не 

проходят даром. Частое упо-

требление глутамата натрия 

может привести к «синдрому 

китайского ресторана»: рез-

ко возникающим головным 

болям и тошноте, повышен-

ному давлению, нездорово-

му влечению к фастфуду. 

Избыток соли в рационе ве-

дет к гипертонии.
Чтобы помочь людям 

справиться с этими пробле-

мами и вернуть свои вкусо-

вые сосочки в нормальное 

состояние, придумали лож-

ку SpoonTEK с электрошо-

кером. Как организаторам 

американского стартапа 

SpoonTEK пришла в голову 

идея засовывать в рот элек-

трошокер, неизвестно. Но 

силу тока они существенно 

снизили. «Умная ложка» 

бьет язык током совсем 

чуть-чуть, при этом ожив-

ляя привыкшие к большим 

дозам соли и сахара вкусо-

вые рецепторы и приучая их 

обходиться меньшим коли-

чеством стимуляторов. Сла-

бый ток усиливает воспри-

нимаемый вкус продуктов и 

при этом не вызывает при-

выкания, в отличие от соли, 

сахара и того же глутамата 

натрия.
В ручку «умной ложки» 

встроена батарейка и ми-

кроэлектроника. Она пред-

назначена для влажных 

продуктов: супов, гуляша, 

йогурта или мороженого. 

Когда человек помещает 

ложку в рот, он замыкает 

электрическую цепь, в кото-

рой ток течет от ложки че-

рез пищу к языку. При этом 

светодиод на ложке заго-

рается, чтобы подтвердить, 

что все работает.
Кроме «умной ложки», 

разработчики создали еще и 

«умные китайские палочки» 

для еды, и «умный бокал» 

для коктейлей. Принцип 

действия у них тот же. Про-

стые устройства улучшают 

вкус еды и постепенно при-

учают человека обходиться 

меньшими дозами соли, са-

хара и усилителей вкуса.

Но использовать такие 

простые и полезные гад-

жеты смогут не все. Есть 

противопоказания. Нель-

зя пользоваться «умными 

ложками» эпилептикам и 

людям, подверженным судо-

рогам (все судороги связаны 

с особой электрической ак-

тивностью мозга). Нельзя 

пользоваться устройствами 

тем, у кого стоит кардиости-

мулятор, и людям с пирсин-

гом языка или губ. Послед-

ние, впрочем, могут просто 

снять свои украшения и уже 

тогда использовать «умные» 

ложки, бокалы и палочки 

для еды.
«Умную ложку» можно 

мыть только вручную. По-

судомоечную машину она не 

переносит.
Ольга Поплавская

В эпидемии ожирения 
обвинили пластификаторы
Фталаты и бисфенол в пластиковых бутылках и упаковках 

влияют на набор веса.
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Большие дозы витамина С оказались вредны 
для здоровья.

Даже очень умный че-
ловек и дважды лауре-
ат Нобелевской премии 
может сильно ошибать-
ся. Как, например, отец 
молекулярной биологии 
Лайнус Полинг, открыв-
ший структуру белка. 
Этот гениальный ученый 
благодаря известности и 
огромному авторитету в 
научном сообществе су-
мел надолго распростра-
нить во всем мире миф, 
что сверхбольшие дозы 
витамина С способны из-
лечить от простуды и мно-
жества других болезней, 
включая онкологию.

В 1970 году великий хи-
мик Лайнус Полинг опу-
бликовал первую книгу 
под названием «Витамин 
С и простуда», в которой 
призывал американцев 
принимать по 3000 мг ви-
тамина С ежедневно. Эта 
доза в 50 раз превышает 
допустимую суточную 
норму. Но книга стала 
бестселлером, и 50 милли-
онов американцев радост-
но последовали совету 
химика Полинга. А вскоре 
огромные дозы витамина 
С стали принимать и мил-
лионы людей по всему 
свету, потому что мода и 
надежда победить все бо-
лезни простым способом 
очень заразительны.

С продуктами питания, 
фруктами и овощами че-
ловек никогда столько ви-
тамина С в сутки не при-
мет, потому что объемы 
желудка все-таки ограни-
чены. Речь идет лишь о 
больших дозах витамина 
С в виде порошков или 
драже. Именно поэтому 
до появления синтезиро-
ванных витаминов люди 
знали только о тех болез-
нях, которые развивают-
ся при их недостатке, это 
авитаминоз, цинга и дру-
гие, но не было такого по-
нятия, как «передозиров-
ка витаминов». Благодаря 
Лайнусу Полингу - появи-
лось.

Лайнус Полинг стал 
принимать большие дозы 
витамина С в конце 1960-х 
годов по совету биохими-
ка Ирвинга Стоуна. В то 
время Полинга мучили 
частые простуды. И на 
время они отступили. Ос-
новываясь на своем огра-
ниченном личном опыте, 
Полинг начал настойчиво 
рекомендовать мегадозы 
витамина С всем и каждо-
му. А потом и вовсе объ-
явил, что нашел источник 
молодости и что витамин 
С якобы помогает от все-
го на свете: от катаракты, 
психических заболеваний, 
туберкулеза, змеиных 

укусов, лучевой болезни, 
проказы, дизентерии, бо-
лезней сердца и т. д.

Результаты многочис-
ленных лабораторных 
исследований и экспери-
ментов на добровольцах 
в различных институтах, 
доказывающие, что это 
не так, великий ученый 
попросту отметал. Они не 
укладывались в его тео-
рию.

Сам ученый свято ве-
рил, что витамин С - это 
«витамин бессмертия». И 
принимал его в лошади-
ных дозах, а также жене 
прописывал, уверяя всех 
знакомых, что благодаря 
этому они с супругой чув-
ствуют себя великолепно, 
совсем якобы перестали 
болеть и надеются про-
жить до 100 лет, а может, 
и больше. Полинг заявлял, 
что «75% всех случаев 
рака может предупредить 
и вылечить один только 
витамин С». По иронии 
судьбы Лайнус Полинг и 
его супруга Ава сконча-
лись от рака, хотя, по мне-
нию ученого, витамин С 

должен был их от онколо-
гии защитить. Они умерли 
в солидном возрасте (уче-
ный скончался в 93 года), 
но до 100 лет недотянули.

На сегодняшний день 
научно доказано, что не-
большие дозы витамина 
С могут служить профи-
лактикой заболевания 
простудой и укрепляют 
кровеносные сосуды. Но 
на пике ОРВИ или гриппа 
лечиться витаминами не 
стоит: вирусы тоже их ис-
пользуют для пополнения 
своих запасов энергии. А 
вот в период выздоров-
ления и восстановления 
рекомендуемые врачом 
(или на упаковке пачки) 
дозы поливитаминов бу-
дут полезны.

Принимать мегадозы 
витамина С опасно для 
здоровья. Передозировка 
аскорбиновой кислоты 
ведет к образованию кам-
ней в почках, препятству-
ет всасыванию важного 
для человека витамина 
В12, а также может уско-
рять развитие некоторых 
видов рака.

Самый безопасный и 
приятный на вкус способ 
получить нужную ор-
ганизму суточную дозу 
витамина С - есть ягоды, 
помидоры, яблоки и ци-
трусовые.

Ольга Поплавская

Остеохондроз в наши 
дни выявляют даже у 
школьников. Сидячий 
образ жизни и увлече-
ние гаджетами идут не на 
пользу осанке и здоровью 
человечества. К тому же у 
многих пациентов с остео-
хондрозом и протрузиями 
дисков позвоночника есть 
лишний вес. А в воде вес 
тела не чувствуется, слов-
но паришь в невесомости.

Занятия плаванием 
укрепляют мышцы спи-

ны, снимают мышечные 
спазмы и зажимы, рас-
тягивают позвоночник. 
При этом вовсе не обяза-
тельно плавать каким-то 
особым стилем или на 
скорость. Плавайте себе в 
удовольствие!

При любых заболева-
ниях опорно-двигатель-
ного аппарата, при болях 
в спине, связанных с де-
генеративными измене-
ниями, с грыжей диска, с 
протрузиями дисков, при 

суставных болях, коксар-
трозе, гонартрозе невро-
логи рекомендуют паци-
ентам посещать бассейн. 
Летом - плавать в теплых 
безопасных водоемах.

Регулярные занятия 
плаванием позволяют 
скинуть лишний вес, улуч-
шить отток лимфы, сфор-
мировать фигуру мечты. 
Да и болеть простудами 
будете меньше, поскольку 
мягкое закаливание укре-
пляет иммунитет.

Плавание укрепляет 
мышечный каркас, бла-
годаря которому позво-

ночник может держаться 
прямо, не искривляясь. 
Это полезно также и при 
сколиозе, который может 
развиться уже в школь-
ном возрасте.

Хороший мышечный 
каркас препятствует опу-
щению внутренних орга-
нов, поддерживает весь 
организм в тонусе, позво-
ляет выглядеть и чувство-
вать себя моложе. Так что 
плавание - это простой и 
доступный в любом воз-
расте способ помочь себе 
помолодеть.

Яна Полянская

O
S

O
C Чтобы лучше 

видеть, 
разомните шею
Плохая осанка мешает микроцир-
куляции крови и снижает остроту 
зрения.

Вечно вытянутая вперед к экрану ком-
пьютера, телевизора или смартфона шея 
может вскоре привести к тому, что ее об-
ладателю понадобятся очки. Зажимы и 
мышечные спазмы в шейном отделе по-
звоночника - это звоночек: нужно срочно 
что-то делать с осанкой, чтобы не поте-
рять зрение.

Самый простой способ профилактики 
близорукости - побольше гулять на све-
жем воздухе. 10 тысяч шагов в день - это 
не только для фигуры, но и для глаз по-
лезно. Нужно отвлечься от синего света 
гаджетов и часто мелькающих картинок 
в телевизоре и постараться смотреть 
вдаль. Постепенно расплывчатые очер-
тания вновь начнут принимать форму, и 
вы сможете видеть на более далекие рас-
стояния.

Если зажимы в шее болезненны, при-
носят дискомфорт и приходится прини-
мать обезболивающие, это значит, что 
микроциркуляция крови уже нарушена и 

следует прибегнуть к помощи врачей. Тут 
помогут врачи кинезиотерапии и остео-
паты. Полезно делать зарядку для мышц 
плечевого пояса. 

Долгое сидение за компьютером ча-
сто провоцирует развитие сухости глаз, 
резь, ощущение «будто песка под веки 
насыпали». Синдром сухого глаза появля-
ется из-за того, что увлеченные работой 
за компьютером или просмотром ленты 
новостей в смартфоне люди забывают 
моргать. Глаз не смачивается слезами и 
пересыхает. Поставьте себе будильник-
напоминалку и каждые полчаса вставай-
те из-за компьютера. Подойдите к окну, 
посмотрите вдаль на какое-нибудь замет-
ное дерево или здание.

Очень вредит зрению и избыток саха-
ра в рационе. От нарушения углеводного 
баланса страдают внутренняя стенка кро-
веносных сосудов, глазное дно. Поэтому 
нужно снижать дозу сахара, которую вы 
съедаете в сутки. Речь идет не только о 
сахаре, который мы добавляем в чай или 
кофе, но и о сиропе фруктозы, который 
добавлен во многие кондитерские изде-
лия, о булочках и белом хлебе, о белом 
рисе и крахмале. Избыток углеводов ве-
дет не только к диабету второго типа, но 
и к близорукости.

Еще один фактор, который прибли-
жает момент, когда без очков или кон-
тактных линз уже не обойтись, - недосып. 
Бессонница - это бич нашего времени. Ее 
провоцируют стрессы, курение, алкоголь, 
просмотр за полночь любимого сериала, 
недостаток солнца хмурыми зимними 
днями. Ведь солнце влияет на наши рит-
мы сна и бодрствования.

Способ наладить сон тот же самый, что 
и способ профилактики близорукости: 10 
тысяч шагов в день на свежем воздухе.

Нина Белова

РАЗВЕНЧАН МИФ 
О «ВИТАМИНЕ 
БЕССМЕРТИЯ»

WIKIPEDIA

ЗАНЯТИЯ ПЛАВАНИЕМ ПОМОГАЮТ ПРИ 
ОСТЕОХОНДРОЗЕ И ГРЫЖАХ

Неврологи советуют ходить в бассейн, чтобы 
снять мышечные зажимы и боли при заболева-
ниях позвоночника.
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Читатели интересуются: 
«Почему наши лучшие изо-
бретения уходят за рубеж? 

Недавно я купил в Германии аппа-
рат для стабилизации артериаль-
ного давления «Антигипертоник». 
Он разработан российскими уче-
ными и в Европе завоевал широ-
кую популярность. Меня 20 лет 
мучили гипертония и аритмия 
сердца, не помогали никакие 
таблетки. Моя знакомая была 
удивлена, встретив меня бодрым 
и энергичным. Она захотела ку-
пить себе такой же аппарат, но в 
России его так и не нашла, а за 
границей продается. Получается, 
сапожник без сапог».

Отвечаем: Ваше негодо-
вание понятно и справед-
ливо! Но спешим Вас обра-
довать. Наконец-то аппарат 
« А Н Т И Г И П Е Р Т О Н И К »  з а -
регистрирован Минздравом 
Р о с с и и  ( р е г.  у д о с т о в е р е -
ние №ФСЗ 2011/09419 от 
30.03.2011, срок действия нео-
граничен) и рекомендован к при-
менению при заболеваниях сер-
дечно-сосудистой системы и для 
стабилизации артериального 
давления.

Это первый в мире биофизиче-
ский лечебный прибор, который, 
используя биоэлектричество чело-
века, стимулирует сердечно-сосу-
дистую систему, работу головного 
мозга и позволяет избавиться от 
множества различных заболева-
ний. Его уникальность заключается 
в том, что он исправляет дисба-
ланс в клетках. При соприкосно-
вении с телом человека аппарат 

как бы встраивается в замкнутую 
цепь всего организма и улавливает 
сигналы поврежденных клеток. Он 
проводит через себя излишне по-
ложительные ионы клеток, преоб-
разует их в отрицательные и посы-
лает их назад в клетки, тем самым 
восполняя дефицит отрицательных 
ионов и восстанавливая клеточный 
баланс. В результате воздействия 
аппарата восстанавливается био-
энергопотенциал в организме, 
нормализуется кровоток, умень-
шается вязкость крови, разруша-
ются холестериновые отложения 
и восстанавливается эластичность 
сосудов. 

Так же аппарат растворяет 
тромбы сосудов мозга, нижних 
конечностей и всей сердечно-со-
судистой системы. Ионы тром-
боцитов имеют положительный 

заряд, аппарат направляет в них 
отрицательно заряженные ионы. 
Отрицательные ионы создают в 
тромбоцитах баланс положитель-
ных и отрицательных ионов, за 
счет чего тромбы в сосудах раз-
рушаются и угроза тромбозов от-
ступает. Опасность развития этих 
заболеваний заключается в нару-
шении метаболического обмена 
в клетках. Сосуды сердца сужа-
ются иногда более чем на 70%, 
кровоток замедляется, сердеч-
ной мышце не хватает питания, 
и происходят инсульт и инфаркт. 
Научно доказано, что клетки лю-
бого живого организма на нашей 
планете обладают биологическим 
электричеством и представляют 
собой своеобразный биоэнерге-
тический конденсатор. 

Ярким примером тому являют-
ся такие морские животные, как 

электрический угорь и скат. Это 
касается и людей. От живого ор-
ганизма всегда исходят биотоки, 
утрата которых, в свою очередь, 
ведет к угасанию жизни. А редко 
кто задумывался, что клетки ре-
бенка обладают электропотен-
циалом 100 милливольт, клетки 
человека среднего возраста - 
70 милливольт, пожилого чело-
века - 40 милливольт, и с возрас-
том электропотенциал иссякает и 
клетки погибают. В идеале, если 

положительные и отрицательные 
ионы находились бы в абсолют-
ном балансе, то их жизнь была 
бы вечной. Но в процессе жизни 
клетки постоянно теряют отри-
цательные ионы, а их место за-
нимают излишне положительные, 
электробаланс нарушается, и это 
ведет их к неминуемой гибели. 
Вот здесь на помощь приходит 
аппарат «АНТИГИПЕРТОНИК»! 

Он обновляет энерго-
потенциал клеток сер-
дечной мышцы и дает 
сердцу большой за-

пас энергии, за счет 
чего восстанавливается 

хорошее сокращение сердца, 
отступает угроза инсульта и 
инфаркта, а по очищенным со-
судам ко всем органам беспре-
пятственно поступает питание. 
За счет улучшения метаболи-
ческих процессов из организ-
ма выводятся шлаки и токсины, 
накопившиеся за время приема 
лекарств. Применение аппарата 
«АНТИГИПЕРТОНИК» позволя-
ет успешно устранять причины 
заболеваний, ограничив прием 
лекарств, не нарушая физио-
логических функций здоровых 
клеток организма.

Аппарат умещается на ладони, его вес все-
го 150 грамм. Он разрабатывался с целью 
продления жизни. Осуществление его 
высокой технологичности стало воз-
можным лишь в XXI веке. Его рабочий 
ресурс рассчитан более чем на 10 лет, а 
лечебный принцип действия не утратит 
своей актуальности многие годы.

ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ ИЛИ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ
ООО ДВНИЦТНМ «ЭНИОМ». Россия, 690000, г. Владивосток, ул. Пологая, д. 30/34, офис 13.  ОГРН 1022502286135.  Реклама

Зарубежные пользователи по достоинству оценили 
аппарат «АНТИГИПЕРТОНИК», и ему были присвоены 

8 международных наград. Теперь его можно приобрести 
в России, позвонив по телефону:

8 984 140 69 88 
или по WhatsApp, а также ознакомиться с аппаратом 

на сайте onegagipertonik.ru
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« АНТИГИПЕРТОНИК» 
НЕ для россиян

«Дарите родным и близким здоровье!»

Списки пропавших попол-
няются очень быстро - за год 
правоохранительные орга-
ны начинают поиски около 
70 тысяч человек. Но есть и 
хорошие новости - примерно 
65 тысяч из них возвращают-
ся домой. Однако что делать, 
если этого так и не произо-
шло? Все просто: в течение 
пяти лет человека ищут, а по-
сле признают умершим. Чудо 
это или нет, но даже такие 
люди иногда все-таки воз-
вращаются. Живыми…

Одна из таких историй 
произошла совсем недавно, 
а началась четверть века 
назад, в 1998 году. Тогда 
17-летнюю Наталью Су-
ханову отправили на элек-
тричке из Тулы в Москву. 
Однако до пункта назначе-
ния девушка не доехала и 
пропала на 20 лет…

Был 1998 год, первое утро 
лета. Родители провожали 
любимую 17-летнюю дочь 
в Москву - поступать в тех-
никум. Тревожных и дурных 
предчувствий не было, а вот 
горькое осознание разлуки 
бередило душу. Поздним ве-
чером, когда дочь так и не 
позвонила, родители забили 
тревогу. Мама Надежда Ни-
колаевна не находила себе 
места, отец Николай Серге-
евич успокаивал. Тогда суще-
ствовало правило трех дней, 
поэтому, когда семья впервые 
обратилась в милицию, их 
успокоили: «Это же Москва! 
Девочка уехала! Дайте ей 

развеяться!» Заявление при-
няли только через три дня...

Дочь так и не нашлась, и в 
конце концов родители об-
ратились в прокуратуру, где и 
было принято решение о воз-
буждении уголовного дела 
по ч. 1 ст. 105 УК РФ «Убий-
ство». А в 2010 году по реше-
нию городского суда города 
Тулы Суханова Н.Н. была 
признана умершей, и 25 июня 
2013 года было прекращено 
уголовное дело в отношении 
пропавшей «по сроку давно-
сти». Поиски прекратились, 
родители смирились…

Однако девушка не по-
гибла! Выяснилось это в мае 
2018 года.

В один прекрасный день 
из МИД позвонили в поли-

цию и сообщили, что к ним 
поступило обращение от жи-
тельницы Киргизии, которая 
уверяет, что ранее была граж-
данкой России. Дипломаты 
направили запрос в УФМС, 
чтобы установить, выдавался 
ли ей ранее российский па-
спорт. Пришел ответ: в 1998 
году в отношении нее было 
возбуждено… «убийство». 

Вот какое заявление по-
дала в консульство России в 
Республике Киргизия граж-
данка Судакова Наталья 
Николаевна: «Уважаемый 
господин консул Российской 
Федерации в Республике Кир-
гизия! Обращается к вам жи-
тельница города Ош Наталья 
Николаевна Судакова. Про-
шу выдать мне российский 

паспорт, так как 
являюсь граж-

данкой России, 
переехавшей 
в 1998 году в 
Республику 
Киргизия. Но 
теперь реши-
ла вернуться 

на родину. До 
замужества но-

сила фамилию 
Суханова».

Вот как рассказы-
вает о дальнейших 
событиях полковник 

полиции Дмитрий Пи-
чугин, который расследовал 
это таинственное исчезно-
вение: «Смотрю на фото-
графии 17-летней Сухановой 
Н.Н. из справки и 37-летней 
из паспорта. Одно лицо, со-
мнений быть не может, толь-
ко повзрослевшее. Набираю 
указанный в заявлении но-
мер. Отвечает женский голос. 
Уточняю информацию - все 
сходится: родной город, имена 
родителей. И задаю вопрос: 
«Расскажите, пожалуйста, что 
произошло 20 лет назад? Как 
вы оказались в Киргизии?» 
Наталья рассказывает: «Вы 
знаете, это очень романтиче-
ская история. Когда родители 
посадили меня в электричку, 
там оказалась очень веселая 
компания ребят из Киргизии. 
Ну мы познакомились, ста-
ли общаться, дорога-то ведь 
длинная. А они оказались 
такими замечательными. И 
среди них был один очень 

красивый парень. Влюбилась 
в него с первого взгляда. Он и 
предложил поехать в Кирги-
зию. Говорит, ты не представ-
ляешь, как там красиво, зачем 
тебе эта Москва, а в Киргизии 
спокойно поступишь в инсти-
тут. Я так в него влюбилась, 
что потеряла голову и, не 
раздумывая, согласилась. И 
когда мы вышли на вокзале 
в Москве, я отправилась не в 
техникум, а с новыми друзья-
ми и своей любовью. Когда 
проезжали границу, залезла в 
мешок с постельным бельем. 
Меня никто не заметил. Вско-
ре я в другого влюбилась - в 
его друга постарше из города 
Ош. И когда мне 18 лет ис-
полнилось, мы поженились. У 
нас трое деток родились. Но 
не могу я больше здесь, домой 
тянет, в Россию…»

На вопрос, почему же она 
не позвонила родителям, На-
талья ответила: «Я же совсем 
юной была, бестолковой. Как 
влюбилась, так и забыла обо 
всем на свете. Меня же роди-
тели в строгости воспитыва-
ли. А тут свобода - делай что 
хочешь, любовь, романтика. 
Потом выросла, но уже стыд-
но было. В 2014 году письмо 
родителям написала. Расска-
зала все. И прощения просила. 
Но ответа так и не дождалась. 
Может, письмо затерялось». 
Вот и решайте сами, найдут 
ли родители после всего это-
го силы простить ее…»

Александр Шадский, 
Андрей Князев

Пропала 
на 20 лет...
Несколько лет назад полиция и 
Генпрокуратура утвердили новый 
порядок рассмотрения обращений, 
связанных с исчезновениями людей: 
полицейские обязаны начинать поиски 
человека незамедлительно в том случае, если он 
несовершеннолетний, исчез вместе с машиной и 
мобильным телефоном или с крупной суммой денег…
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- Жан Луи, ты был в 
столице Дальнего Восто-
ка. Что особенно удивило и 
тронуло?

- Первое - ДВФУ. Дальне-
восточный университет пре-
красен. Он известен на весь 
мир благодаря встречам пре-
зидентов. И многое другое, 
что я увидел, было большим 
сюрпризом для меня.

Хочу сказать, что Влади-
восток для любого европей-
ца - это мечта. Даже больше, 
чем мечта. Да, за ним еще 
Китай, Южная Корея, Япо-
ния, Австралия, но в нашем 
восприятии - это край Зем-
ли. Это конец Мира. Это не 
город, это врата мира на Вос-
ток. Он находится на той же 
параллели, что и Корсика, но 
между ними огромная раз-
ница. С одной стороны, не-
обычный климат, с другой 
- неповторимый микс куль-
тур, здесь чувствуется влия-
ние стран Востока. В то же 
время, это Европа - Влади-
восток посетило много ино-
странцев, в том числе фран-
цузов, и они обязательно 
упоминают о нем в кни-
гах. Особо впечатлил 
меня также музей Арсе-
ньева, остров Русский, ко-
нечно, кафе и рестораны. 
Очень разноплановый 
город.

- Что говорили люди, 
когда узнавали, что ты 
собирался ехать через 
Россию в страны Азии и 
Австралию?

- Узнавая, что я про-
делаю 10 000 километров 
по России, все в один го-
лос - и друзья, и знакомые 
- говорили: «Куда ты со-
брался, это страшно! Ты 
не знаешь русского языка 
и поедешь по дорогам, по 
которым ходят медведи и 

не всегда трезвые люди!» Но 
все оказалось гораздо лучше. 
Теперь, когда меня спрашива-
ют о трудностях, которые я 
пережил, отвечаю, что их не 
было. Моя дорога была лег-
кой и комфортной.

Я ни разу не встречался с 
плохим отношением к себе. 
Оказалось, что россияне - это 
сильные, открытые, госте-
приимные люди. Все, с кем 
я встречался, интересова-
лись моей страной: «О, ты из 

Франции и оказался в 
русской тайге, расска-
жи о своей стране!» 
Или хотели помочь, 
если я вдруг попадал 
в какую-нибудь форс-
мажорную ситуацию. 
Угощали, приглашали 
домой.

- Что, на твой 
взгляд, общего меж-
ду французами и рус-
скими людьми?

- Культура. Наши 
народы связывает вы-
сокий уровень обра-
зования и внутренней 
культуры, я это всегда 
говорил. Если срав-
нивать с США, где я 
тоже немало времени 
находился, то разни-

ца в менталитете очевидна. 
Я езжу по России уже третий 
месяц и не перестаю удив-
ляться теплому приему лю-
дей. Ни разу я не чувствовал 
к себе враждебности. Может, 
мне повезло, может, я оказы-
ваюсь в нужное время в нуж-
ном месте - не знаю, но я на-
слаждаюсь этим и благодарен 
этой необъятной дороге.

- Ты проехал почти 
10 000 километров на рус-
ском мотоцикле «Урал»…

- Дело в том, что раньше я 
совершал довольно длитель-
ные путешествия на япон-
ском мотоцикле и проблем с 
ремонтом не было. Мне есть 
с чем сравнивать, было ком-
фортно и легко. А «Урал»… 
С одной стороны - крепкая 
техника, но в то же время 
бывали и поломки. Еще раз 
скажу, что меня выручали 
люди, их гостеприимство, 
их желание помочь. Думаю, 
иначе бы я не увидел реаль-
ной страны.

- Что тебе больше всего 
запомнилось в этом путе-
шествии?

- Так получилось, что фи-
нальный этап моего путеше-
ствия проходил в атмосфере 
Праздника Победы в Вели-
кой Отечественной войне. 
Я видел ветеранов, вдохнов-
ленную молодежь. Даже сам 
сидел на технике, мотоциклах 
времен войны, и меня, конеч-
но, это воодушевляло.

И еще: люди узнавали 
меня на улицах благодаря 
блогу, который я веду в ин-
тернете. Я не думал, что яв-
ляюсь настолько известной 
личностью. (Смеется.) Од-
нажды остановился у дороги, 
и парень, дальнобойщик, по-
дошел ко мне, обнял, что-то 
тепло говорил о Франции и 
передал по рации остальным 
водителям грузовиков, чтобы 
они помогали мне в дороге…

- Что бы ты хотел ска-
зать европейцам, кото-
рые собираются посетить 
Дальний Восток?

- Я бы посоветовал не ве-
рить стереотипам. Я непре-
станно говорю в своем блоге: 
россияне - очень радушные, 
добрые и гостеприимные 
люди. Обязательно посетите 
Россию!

Дмитрий Кожевников
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Неделя особенно благопри-
ятна для активных Близнецов, 
тех, кто имеет творческий дух, 
воображение и не боится ин-
новаций. Продемонстрируйте 
свои личные таланты и харизму 
на пользу всего коллектива. В 
пятницу займитесь наведением 
порядка на рабочем месте. В 
понедельник возможны финан-
совые потери.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

Стрельцы будут сосредоточе-
ны на обстановке в семье, вос-
питании детей и повышении ка-
чества жизни. Не стоит тратить 
много денег на дорогие вещи 
для дома, позаботьтесь лучше 
о здоровом духовном микро-
климате в семье. В среду не 
принимайте ответственных ре-
шений. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам в этот период не сле-
дует начинать никаких новых 
проектов, лучше сконцентри-
роваться на текущих делах. 
Ваши практичность и чувство 
прибыли могут вас подвести в 
самый ответственный момент. 
В четверг не смотрите на всех 
свысока. Появление новых ин-
тересов во вторник немного 
снимет напряжение.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Вероятно, Тельцам на этой не-
деле придется принять важное 
решение, когда дело дойдет 
до их профессионального ста-
туса или личной роли в парт-
нерстве. Если вы не уверены, 
не стесняйтесь обратиться за 
дружеским советом. Не при-
нимайте все близко к сердцу 
в среду. Выходные посвятите 
культурному отдыху.
Благоприятные дни - 27 и 31.
Неблагоприятные дни - 28 и 30.

В течение недели Раков будут 
отличать общительность, по-
зитив и дружелюбие. Чаще 
прислушивайтесь к своему 
внутреннему голосу, ваш 
здравый смысл может всту-
пать в конфронтацию с вашей 
душой. Выходные - лучшее 
время для романтических пу-
тешествий. Во вторник избе-
гайте пустых разговоров.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Львов просто переполняет ки-
пучая энергия, однако звезды 
рекомендуют им оставаться 
верными своему врожденно-
му прагматизму, избегать на-
прасной траты времени и сил 
и потерпеть до начала следу-
ющего месяца. В четверг мож-
но доверять интуиции. В поне-
дельник будьте внимательны с 
числами.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 и 30.

Девам в этот период придется 
оперативно координировать 
свои действия и постоянно 
приспосабливаться к новым 
ситуациям. Избегайте на-
ступления и не показывайте 
агрессии. В пятницу займитесь 
спортом. В понедельник будь-
те внимательны с деловой пе-
репиской, высока вероятность 
фактических ошибок. 
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Довольно удачная неделя для 
Весов. То, что раньше зани-
мало у вас много сил и време-
ни, сейчас будет получаться 
легко и свободно. Но все же 
будьте осторожны с новыми 
партнерскими отношениями. 
В пятницу не спорьте с колле-
гами. Во вторник используйте 
всплеск энтузиазма для реше-
ния сложных дел.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Сильные эмоции, граничащие 
с ревностью и даже с яростью, 
могут сопровождать Скор-
пионов в начале недели. Это 
не лучший момент для новых 
деловых предложений и выяс-
нения отношений с близкими. 
В среду не стоит злиться по 
пустякам. В субботу доделайте 
домашние дела и не забудьте 
отдохнуть.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

Для Козерогов настало пре-
красное время, чтобы рас-
слабиться и наслаждаться жиз-
нью. Некоторые проблемы и 
вопросы, на которые было за-
трачено много времени и сил, 
уйдут на второй план. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В субботу 
будьте осторожны при обще-
нии с малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

У Водолеев наступает новая 
эпоха, дарящая ощущение 
свободы и новых личных пер-
спектив. Не сомневайтесь в 
реализации ваших планов, 
однако не упустите из виду и 
важность работы над ошибка-
ми. Четверг - удачный день для 
крупных покупок. В выходные 
не забудьте уделить внимание 
своим близким. 
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 28 и 30.

Харизма Рыб на этой неделе 
будет способна решить любые 
трудные задачи. Не забывайте 
поддерживать связь со ста-
рыми друзьями, если они того 
стоят, и, конечно, заводить 
новые знакомства. В четверг 
избегайте лишних трат. В по-
недельник ваша активность 
будет яростна и опасна для 
противников.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

25 - 31 
ЯНВАРЯ

25 января соединение Меркурия и Плутона может усилить интерес к науке, день осо-
бенно удачен для исследователей и детективов. Но в то же время возможны духовное 
высокомерие и коварство ради достижения личных целей. 26 января - секстиль Мер-
курия и Юпитера: день хорош для интеллектуальных занятий. Обострятся интуиция и 
способность к абстрактному мышлению. 29 января квадратура Меркурия и Урана по-
дарит активность и оригинальность мыслей.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

на краю МираФранцуз 
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Заметки из дневника 
Жан Луи Суше
Празднование победы

Люди радостные, они залиты солнцем, 
как тысяча внезапно сверкнувших пуговиц. 
Здесь очень красивые женщины, славян-
ского типа спортивные мужчины и моряки 
в своей потрясающей форме. Я чувствую 
себя как на съемочной площадке.

Путешествие - это так просто. Улыбка 
решает многое. Тебя никто не боится. 
Никто не чувствует себя преданным. Вы 
подобны птице, которая пролетает над 
головой. Смотришь и говоришь: «Какая 
красивая птица!» Мы любуемся ею и 
знаем, что нам не придется кормить ее 
бесконечно. Да здравствует жизнь, где 
каждая дружба - это победа!

Жан Луи Суше - француз-экстремал, путеше-
ственник, проехавший Россию на мотоцикле. 
Русский мотоцикл обеспечил его приключени-
ями, поэтому обращался он к нему по имени - 
Паспарту. За пару дней до возвращения домой 
Жан Луи рассказал о том, что, по его мнению, 
объединяет Францию и Россию и каково это - 
оказаться на границе нескольких смыслов. Это 
особенно интересно сегодня, когда конфликт 
цивилизаций, по сути, достиг своего апогея.

www.mirnov.ru
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«Я только 
что объехал всю Рос-

сию и до сих пор не могу 
понять противоречия этого 

теплого и жестокого народа, 
умного, даже гениального и в 
то же время простоватого, спо-
собного на Пушкина и Сталина. 

Вероятно, потребуется целая 
жизнь, чтобы хоть немного 

приблизиться к этому 
пониманию».
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-608 

(4
99

)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фернан, назвавший океан Тихим. 7. Анна, звезда 
мирового балета. 10. «Аллигаторова груша». 11. Между сном и бодрство-
ванием. 12. Испанский художник Сальвадор. 13. Металл в «кисельном» на-
строении. 15. Река в Якутии с женским именем. 16. Герой в «Матрице». 17. 
Маленькая шапочка на макушке. 18. Метод достижения нирваны. 19. Часть 
слова перед окончанием. 22. Сказочное чудовище, убивавшее взглядом. 
25. Мартышка Аладдина. 26. Скрытая сторона свитера. 29. Яичница с мо-
локом. 31. Молодой дворянин. 33. Киножанр Сталлоне и Сигала. 35. Сул-
танат на Ближнем Востоке. 36. На ее берегах расположился Даугавпилс. 
38. Ярка, набравшаяся опыта. 39. Он пигментом обделен. 41. Производи-
тель ситца и сатина. 42. Дама с «вороной» шевелюрой. 44. Родной город 
Моцарта. 47. Раствор из цемента, песка и воды. 49. Бывшее ребро Адама. 
50. Человек, что попал в передрягу. 53. Дикая лошадь прерий. 55. Теоре-
ма без доказательств. 56. Данные, заключенные в решетку. 60. Самолет-
ный «спектакль». 61. Маленький член общества. 62. Французские курорты 
для избранных. 63. Настоятельница-католичка. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Шеф веселых и находчивых. 2. Режиссер «Кавказской 
пленницы». 3. Несущийся с вершины снег. 4. Экспресс-рисунок для буду-
щего полотна. 5. Жидкая приправа. 6. Прозрачная папка для документов. 7. 
Дар королевы Анны Бекингему. 8. Электросвечка в люстре. 9. Разбойница 
в «Бременских музыкантах». 14. Мягкий табурет. 20. Процесс найма судна. 
21. Заморская ящерица. 23. Русская мера длины. 24. Монах-черноризец. 
27. Восемь секунд для боксера. 28. Путеводитель того, кто за рулем. 30. 
Рак гигантских размеров. 32. Фильм по роману С. Кинга. 34. Творческое за-
имствование. 37. Шведский поп-квартет. 40. Огненный поток из жерла Ве-
зувия. 42. Забава с забиванием страйков. 43. Детская игрушка-вертушка. 
45. Семейная гармония. 46. Компьютерный гений Билл. 47. Лающая двор-
няжка. 48. Магистраль, заполненная машинами. 50. Первая ученая степень. 
51. Необычная, удивляющая вещь. 52. Стальной каркас на стройке. 54. Ива 
по склонам лощины. 57. Она с возу - кобыле легче. 58. Макарова, ставшая 
Надей в «Девчатах». 59. Триумфальное строение.

Тараканы могут 
выжить при ядерной 
войне, а от удара га-
зетой выжить не мо-
гут. Это еще раз до-
казывает, насколько 
опасны современные 
бумажные СМИ.

- Сонечка, таки ты 
ищешь нового мужчи-

ну, не расставшись с 
предыдущим?!

- Хаечка, таки когда 
ты идешь в магазин за 
новой обувью, так ты 
шо, идешь босиком?!

- Бабушка, а в ка-
кие игры на телефоне 
ты играла в детстве?

- Какие-какие.. . 
Найти в справочнике 
фамилию Красношап-

ко, позвонить и спро-
сить Сероволко...

Учительница - Во-
вочке:

- Вовочка, почему у 
тебя в диктанте такие 
же ошибки, как у тво-
ей соседки по парте 
Сидоровой?

- Так у нас ведь 
одна учительница, 
Марьиванна!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лабиринт. 7. Тангенс. 10. Индиана. 11. Равиоли. 12. Небо. 13. Индюшка. 
15. Соя. 16. Гек. 17. Нажатие. 18. Капа. 19. Антракт. 22. Казакова. 25. Ляп. 26. Сараево. 29. Ер-
шик. 31. Уэллс. 33. Пращур. 35. Арам. 36. Узник. 38. Овин. 39. Златоуст. 41. Роль. 42. Гаркалин. 
44. Энтузиазм. 47. Медикамент. 49. Эри. 50. Торнадо. 53. Трясина. 55. Городки. 56. Мавроди. 
60. Варежки. 61. Звонарь. 62. Аввакум. 63. Фаготист.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лепесток. 2. Бедняк. 
3. Изжога. 4. Титикака. 5. Удод. 6. Фарш. 7. Тарантас. 8. Гришаева. 9. Сличенко. 14. ЮАР. 20. 
Телеканал. 21. Амплуа. 23. Забава. 24. Одер. 27. Рисунок. 28. Евангелие. 30. Шартрез. 32. Эмо. 
34. Укоризна. 37. Каин. 40. Леон. 42. Гадалка. 43. Рык. 45. Тор. 46. Мэрия. 47. Микки. 48. Трак-
торист. 50. Торговка. 51. Непоседа. 52. Оптимизм. 54. Сыр. 57. Ввод. 58. Очаг. 59. Ильф.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №4 (1517)
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